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Готовность к зиме
В конце октября Правление ПАО «Газпром» рассмотрело готовность объектов 
Единой системы газоснабжения (ЕСГ) к работе в период пиковых нагрузок 
осенью-зимой 2015–2016 годов. На заседании было отмечено, что комплексная 
работа «Газпрома» по подготовке к осенне-зимнему периоду позволяет обеспе-
чить надежное газоснабжение регионов Российской Федерации и выполнение 
контрактных обязательств перед потребителями в странах ближнего и дальнего 
зарубежья.

В ходе подготовки к зиме 2015–2016 годов на объектах ЕСГ проведены все 
17 комплексов планово-профилактических и ремонтных работ. Осуществлен 
капитальный ремонт 952,3 км газопроводов и 247 газораспределительных 
станций. За девять месяцев текущего года проведена внутритрубная диагно-
стика 15,7 тыс. км газопроводов, отремонтировано 49 и обследованы 689 под-
водных переходов. Выполнено 396 ремонтов газоперекачивающих агрегатов, 
произведен комплексный ремонт 49 км технологических трубо проводов 
компрессорных станций.

В результате активного развития системы подземных хранилищ газа (ПХГ) 
потенциальная производительность ПХГ «Газпрома» на территории России будет 
увеличена до рекордного уровня: максимальная суточная производительность 
на начало сезона отбора составит 789,9 млн куб. м газа, что на 19,5 млн куб. м 
выше аналогичного прошлогоднего показателя. Рост максимальной суточной 
производительности сопоставим с суточным потреблением газа в зимний 
период отдельными субъектами РФ, например Вологодской или Ленинградской 
областью.

Завершается работа по созданию оперативного резерва газа в российских 
ПХГ в объеме 72,018 млрд куб. м. С учетом ПХГ, расположенных на территории 
Армении и Белоруссии, оперативный резерв газа «Газпрома» достигнет 
73,209 млрд куб. м. В европейских ПХГ запасы газа «Газпрома» составляют 
4,6 млрд куб. м, в Инчукалнском ПХГ в Латвии – 1,6 млрд куб. м. Это дает 
дополнительную гарантию комфортного прохождения пиковых нагрузок.

Для надежной работы газодобывающих предприятий в полном объеме про-
ведены ремонты на 88 установках комплексной и предварительной подготовки 
газа. По состоянию на 1 октября 2015 года на месторождениях выполнен капи-
тальный ремонт 318 скважин. Кроме того, в текущем году предусмотрен ввод 
в эксплуатацию дожимной компрессорной станции на Уренгойском месторож-
дении и новых скважин – на Оренбургском, Уренгойском, Юбилейном и Ямбург-
ском месторождениях.

Вместе с тем успешное прохождение периода пиковых нагрузок будет зави-
сеть в том числе от создания на объектах теплоэнергетики и крупных промыш-
ленных предприятиях запасов резервного топлива (мазута, угля и других) 
и соблюдения в регионах РФ дисциплины газопотребления. 
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Атомный Китай
АЭС здесь строят 
французы, американцы, 
японцы и русские
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Торговля СПГ

Совет директоров ПАО «Газ-
пром» принял к сведению 
информацию о ходе реализа-
ции стратегии в области про-
изводства и поставок сжижен-
ного природного газа (СПГ). 
«Газпром» продолжает разви-
тие торговли СПГ из портфеля 
Группы. За первые шесть меся-
цев 2015 года реализовано 
22 партии СПГ общим объемом 
более 1,5 млн т. Это на 17 % 
выше показателя за аналогич-
ный период 2014 года и соот-
ветствует объему, который 
«Газпром» реализовал за весь 
2013 год. Рост связан с увели-
чением объемов сжиженного 
природного газа, закупаемых 
на основе ранее заключен-
ных контрактов, а также 
за счет спотовых и разменных 
операций.

Компания активно реали-
зует возможности по постав-
кам СПГ на новые рынки Ближ-
него Востока, Латинской Аме-
рики и Юго-Восточной Азии. 
Так, gazprom marketing and 
Trading Singapore pte Ltd 
и pavilion gas pte Ltd подпи-
сали договор купли-продажи 
СПГ на 10-летний период. 
Документ предусматривает 
поставки сжиженного природ-
ного газа из портфеля Группы 
«Газпром» в страны Азии, 
включая Сингапур.

В рамках наращивания 
собственного производства 
СПГ компания реализует про-
ект создания третьей техно-
логической линии проекта 
«Сахалин-2» (до 5,4 млн т в год) 
и проект «Балтийский СПГ» 
(10 млн т в год).

Импортозамещение

Правление ПАО «Газпром» 
приняло к сведению инфор-
мацию о закупочной дея-
тельности Группы «Газпром» 
в измененных рыночных усло-
виях и мерах по минимизации 
импортных закупок. Многие 
годы компания на системной 
основе сокращает долю приоб-
ретаемой импортной продук-
ции – сегодня она составляет 
около 5 %.

«Газпром» внедрил новую 
схему сотрудничества с рос-
сийскими поставщиками – 
взаимодействие на основе 
долгосрочных договоров, 
которые предусматривают 
организацию серийного про-
изводства импортозамещаю-
щей продукции под гаранти-
рованные объемы закупок 
будущих лет и расширенную 
гарантию со сроком, превы-
шающим гарантию на импорт-
ные аналоги. Такие договоры 
уже заключены с ПАО «Трубная 
металлургическая компания» 
и ООО «Томские технологии 
машиностроения».

Задачи импортозамещения 
решаются в том числе путем 
взаимодействия «Газпрома» 
с субъектами Российской 
Федерации в рамках дорож-
ных карт. Компания продол-
жает усиливать контроль над 
закупками импортной продук-
ции, не имеющей российских 
аналогов. В частности, особое 
внимание уделяется вопросам 
создания условий для лока-
лизации производства на тер-
ритории России и диверси-
фикации закупок импортной 
продукции.

1,04 
ТРЛН 
РУБЛЕЙ

> >> > >

Совет директоров ПАО «Газпром» утвер-
дил Инвестиционную программу, 
бюджет и программу оптимизации 
затрат на 2015 год в новой редакции. 
Общий объем финансирования инвести-
ций предусмотрен на уровне 1,04 трлн 
рублей (на 238,69 млрд рублей больше 
по сравнению с Инвестиционной про-
граммой, утвержденной в декабре 
2014 года).

Согласно бюджету ПАО «Газпром» 
на 2015 год в новой редакции, размер 
внешних финансовых заимствований 
составит 227,49 млрд рублей. Принятый 
финансовый план обеспечит покрытие 
обязательств ПАО «Газпром» без дефи-
цита, в полном объеме. Общий эффект 
от мероприятий, направленных на опти-
мизацию затрат, должен составить 
17,39 млрд рублей.
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Амурский ГПЗ

В Свободненском районе 
Амурской области состоялась 
торжественная церемония 
начала строительства Амур-
ского газоперерабатывающего 
завода (ГПЗ). В мероприятии 
принял участие Председатель 
Правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер. Команду 
на начало строительства дал 
по видеосвязи Президент 
Российской Федерации 
Владимир Путин.

Амурский ГПЗ станет круп-
нейшим в России и одним 
из самых больших в мире пред-
приятием по переработке при-
родного газа. Его проектная 
мощность составит до 49 млрд 
куб. м газа в год. В состав ГПЗ 
также войдет крупнейшее 
в мире производство гелия – 
до 60 млн куб. м в год. Для 
создания завода будут исполь-
зованы технологии немецкой 
компании Linde.

Амурский ГПЗ – важное 
звено технологической 
цепочки поставки природного 
газа в Китай по Восточному 
маршруту в рамках крупней-
шего в истории контракта. 
На завод по газопроводу 
«Сила Сибири» будет поступать 
много компонентный газ 
Якутского и Иркутского 
центров газодобычи, которые 
«Газпром» создает в рамках 
Восточной газовой про-
граммы. На ГПЗ из него будут 
выделяться этан, пропан, 
бутан, пентан- гексановая 
фракция и гелий.

Попутный газ 
ЛУКОЙЛа

На Сосногорский ГПЗ «Газ-
прома» начал поступать 
попутный нефтяной газ (ПНГ) 
с северной группы месторож-
дений ООО «ЛУКОЙЛ-Коми». 
Поставка ПНГ позволит обес-
печить дозагрузку свободных 
мощностей Сосногорского ГПЗ, 
а также эффективно исполь-
зовать возрастающие объемы 
добычи ПНГ на месторожде-
ниях ЛУКОЙЛа в Республике 
Коми. Суммарный объем 
поставок газа в 2015–2021 
годах составит около 
3,9 млрд куб. м.

Началу поставок ПНГ 
предшествовала реализация 
совместного проекта «Газ-
прома» и ЛУКОЙЛа, в рамках 
которого была изменена схема 
газоснабжения потребителей 
Печорского промышленного 
узла.

Назначения

Генеральным директором 
ООО «Газпром добыча 
Уренгой» назначен Алек-
сандр Корякин, ранее зани-
мавший должности главного 
инженера – первого замести-
теля генерального директора 
ООО «Газпром добыча Урен-
гой», а также генерального 
директора ООО «Газпром 
добыча Краснодар».

Генеральным директо-
ром ООО «Газпром добыча 
Краснодар» назначен Андрей 
Захаров. Ранее он занимал 
должность заместителя 
генерального директора 
по перспективному разви-
тию ООО «Газпром добыча 
Краснодар».
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ибирская нефтяная компания («Сибнефть») 
появилась на свет в конце 1995 года. Госу-
дарственный комитет по имуществу 
11 октября определил передачу «Сибнефти» 
государственных пакетов акций нефтегазо-
добывающего предприятия «Ноябрьскнеф-
тегаз», Омского нефте перерабатывающего 
завода (НПЗ), геолого разведочной струк-

туры «Ноябрьскгеофизика» и «Омскнефтепродукта». Прива-
тизация новой компании прошла в период 1995–1997 годов. 
Владельцами контрольного пакета акций стали фирмы 
Бориса Березовского и Романа Абрамовича. Постепенно 
доля Бориса Березовского в компании сократилась до мино-
ритарной, а Роман Абрамович оказался основным акцио-
нером «Сибнефти». Первым председателем Совета дирек-
торов стал Рем Вяхирев, занимавший на тот момент пост 
Председателя Правления «Газпрома».

Первые 10 лет
Новые собственники стремились к экстенсивному 
росту «Сибнефти», включившись в весьма характерную 
для тех лет гонку за активами государственных нефтя-
ных компаний. «Сибнефти» удалось приобрести 40 % 
акций добывающей «дочки» Оренбургской нефтяной 
акционерной компании (ОНАКО) – «Оренбургнефти». 
Контрольный пакет акций госкомпании в 2000 году 
на приватизационном конкурсе был куплен Тюмен-
ской нефтяной компанией (ТНК). Приобретение попо-
лам с ТНК в 2003 году «Славнефти» стало самой крупной 
сделкой в истории «Сибнефти». В результате «Сибнефть» 
получила контроль над добывающим предприятием 
«Мегионнефтегаз» (Ханты-Мансийский АО). Помимо 
этого, «Славнефть» обладала лицензиями на освоение 
Куюмбинского и Терско-Камовского месторождений 
(Красноярский край), а ее суммарные извлекаемые запасы 
по категории АВС1 превышали 600 млн т нефти. «Сиб-
нефть» приобрела доли в Ярославском, Московском 
и Мозырском НПЗ. С «Югранефть» было создано совмест-
ное предприятие «Сибнефть-Югра», осваивающее нефте-
газоносные участки в Ханты-Мансийском автономном 
округе.

Руководители «Сибнефти» проводили довольно агрес-
сивную политику по увеличению добычи черного золота: 
в 1999 году компания извлекла из недр 16,3 млн т нефти, 
а в 2004-м – 34 млн т. Особенно резкий рост (почти 
на 6 млн т) пришелся на 2002 год. В 2001 году началась 
промышленная добыча нефти на Крапивинском месторож-
дении в Омской области. А в апреле 2002 года «Сибнефть» 
получила контроль над 67 % акций ОАО «Меретояха-
нефтегаз» – Меретояхинское месторождение в Ямало-
 Ненецком АО с балансовыми запасами 121 млн т нефти.

В 2003 году компания получила права на освоение 
Арчинского, Шингинского и Урманского месторождений 
в Томской области. В начале 2005 года «Сибнефть» при-
обрела ряд лицензионных участков в Ханты-Мансийском 
автономном округе («Салым-2», «Салым-3» и «Салым-5»), 
а также Зимнее месторождение в Тюменской области.

К сожалению, зачастую рост добычи обеспечивался 
не столько за счет масштабного эксплуатационного 

«Газпром нефть» отпраздновала юбилей

20 лет на рынке. 
10 лет в «Газпроме»

«Газпром нефть» нахо- »
дится в числе компаний, 
нарастивших добычу нефти 
в 2014 году – на 4,5 % 
по сравнению с 2013-м. 
А за девять месяцев 2015 
года добыча углеводородов 
в компании выросла более 
чем на 20 % по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года

ПАО «Газпром нефть» исполнилось 20 лет, и прошло 10 лет со дня вхождения компании в Группу 
«Газпром». Сегодня «Газпром нефть» – одна из самых эффективных и динамично развивающихся 
«дочек» «Газпрома». Компания модернизирует существующие и создает новые производства, 
добывает нефть в Арктике и Ираке, продает свою продукцию в десятках стран мира и ежегодно 
расширяет сбытовую сеть в России. Юбилей «Газпром нефти» – еще один повод посмотреть, 
какой путь прошла компания и что она делает сегодня.

С
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бурения и приобретения новых активов, сколько путем 
внедрения новых технологий воздействия на продуктив-
ный пласт. Такой подход, как правило, вводился без учета 
проекта разработки месторождения и был чреват резким 
снижением добычи в скором будущем. В 1998–2000 
годах «Сибнефть» сокращала капитальные вложения, 
объясняя это нехваткой финансовых ресурсов. Впрочем, 
чем бы ни объяснялось снижение капитальных затрат, 
такой подход неминуемо вел к досрочному снижению 
продуктивности месторождений. К счастью, «Ноябрьск-
нефтегаз» (ключевое подразделение «Сибнефти») было 
довольно молодым предприятием, созданным в 1981 году. 
Его место рождения были относительно свежие. Хотя 
к середине 2000-х месторождения «Ноябрьскнефтегаза» 
всё же прошли свой пик.

Согласно оценке американской фирмы Miller & Lents, 
в 2005 году запасы сибирской компании по международ-
ным стандартам (PRMS-SPE) составили 4656 млн барре-
лей нефти (примерно 652 млн т) и 1027 млрд куб. футов 
газа (29 млрд куб. м). То есть в сумме запасы углеводоро-
дов компании были порядка 678,1 млн т нефтяного экви-
валента. На тот момент считалось, что доказанные запасы 
позволят компании ежегодно добывать 34 млн т нефти 
на протяжении 18 лет.

В Группе «Газпром»
К 2005 году стратегия «Газпрома» предусматривала пре-
вращение крупнейшего производителя газа в глобальную 
энергетическую компанию. Для этого было необходимо 
активно внедряться в смежные отрасли – нефтедобычу 
и электроэнергетику. Осенью 2005 года владельцы «Сиб-
нефти» продали 75,679 % акций «Газпрому» за 13 млрд 
долларов. В мае 2006 года компания была переимено-
вана в «Газпром нефть». Для получения синергетиче-
ского эффекта ряд газовых и нефтяных подразделений 
«Газпрома» были интегрированы в нефтяную «дочку». 
Подход, который исповедовал «Газпром» в отношении 
добычи углеводородов, носил стратегический характер. 
На момент покупки «Сибнефти» предполагалось, что 
производство черного золота в рамках компании будет 
увеличиваться в среднем на 4 % в год, а производство 

углеводородов достигнет в 2020 году 
80 млн т н. э. (позже, в принятой «Газ-
пром нефтью» долгосрочной страте-
гии развития до 2020 года эта цифра 
увеличилась до 100 млн т нефтя-
ного эквивалента). А ввод в разра-
ботку всех нефтяных месторож-
дений «Газпром нефти» позволит 
выйти на пиковую добычу в объеме 
порядка 55 млн т в 2010–2012 годах. 
По факту в 2011 году этот показа-
тель уже был превышен, так как сум-

марная добыча углеводородов (учитывая доли в совмест-
ных предприятиях) составила 57,25 млн т. А в 2014-м 
достигла 66,25 млн т (из них нефти – 52 млн т). Здесь 
не учитывается добыча нефти и газового конденсата мате-
ринской компанией. По данным Министерства энер-
гетики, «Газпром нефть» находится в числе компаний, 
нарастивших добычу нефти в 2014 году – на 4,5 % по срав-
нению с 2013-м. А за девять месяцев 2015 года добыча 
углеводородов в компании выросла более чем на 20 % 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

«Газпром нефть» стала активно развиваться на зару-
бежных рынках. В 2009 году компания приобрела конт-
рольный пакет акций «Нефтяной индустрии Сербии» 
(НИС), владеющей двумя нефтеперерабатывающими заво-
дами и сетью автозаправочных станций (АЗС) в Сербии. 
Тогда же она купила завод по производству моторных 
масел и смазок в Италии. 

С 2010 года «Газпром нефть» работает на Ближнем 
Востоке, войдя в проект разработки месторождения 
Бадра в Ираке. К началу осени 2015 года на этом место-
рождении уже была добыта миллионная тонна нефти. 
Всего же на данный момент «Газпром нефть» участвует 
в реализации четырех проектов на территории Ирака (три 
находятся в Курдском регионе Республики Ирак). В октябре 
2015 года на одном из них – на месторождении Sarqala 
(блок Garmian) – был добыт миллионный баррель черного 
золота (коммерческая добыча началась в феврале 2015-го).

Не все зарубежные проекты за последние 10 лет были 
удачными. Так, не дали результатов геологоразведочные 
работы на Кубе и в Экваториальной Гвинее. А от перспек-
тивного проекта в Ливии пришлось отказаться после госу-
дарственного переворота, который привел к затяжной 
гражданской войне и фактическому распаду страны.

Надо заметить, что «Газпром нефть» теперь осваивает 
также трудноизвлекаемые и нетрадиционные запасы 
нефти. Так, в апреле 2014 года компания получила фон-
танирующий приток нефти из бажено-абалакской свиты 
на Пальяновской площади Красноленинского месторож-
дения в ХМАО, а в январе 2015-го – первый приток слан-
цевой нефти на Южно-Приобском месторождении. В этом 
году «Газпром нефть» провела уникальную для российской 
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нефтедобычи операцию 10-стадийного гидроразрыва 
пласта в баженовской свите. Ожидаемый дебит сква-
жины, построенной на Пальяновской площади, составляет 
не менее 50 т нефти в сутки. Внедряя новые технологии, 
«Газпром нефть» планирует дополнительно вовлечь в раз-
работку 300 млн т трудноизвлекаемых запасов к 2020 году.

В 2013 году «Газпром нефть» стала первой россий-
ской компанией, начавшей добычу нефти на шельфе 
Арктики – на Приразломном месторождении в Печор-
ском море. На рынок сорт «арктическая нефть» (ARCO – 
Arctic Oil) поступил в начале 2014 года. К настоящему 
моменту суммарная добыча на месторождении превысила 
800 тыс. т. В 2016 году на Приразломном планируется 
добыть более 1,7 млн т нефти.

За прошедшие с момента вхождения в Группу «Газ-
пром» 10 лет запасы углеводородов компании увеличи-
лись более чем в два раза, превысив, по классификации 
PRMS-SPE, 1,4 млрд т н. э. Прирост доказанных запасов 
углеводородов компании в 2014 году составил 100 млн т 
н. э. Если же взглянуть на категории «доказанные» и «веро-
ятные» (включая долю в зависимых предприятиях), вели-
чина запасов достигнет 1824 млн т нефти и 911 млрд 
куб. м газа (без учета НИС). К настоящему моменту обес-
печенность добычи превысила 20 лет, по этому показа-
телю «Газпром нефть» входит в двадцатку крупнейших 
нефтяных компаний мира.

Добыча к переработке
В 2004 году на переработку компания направила чуть 
больше 50 % добытой нефти – 17,5 млн т из 34 млн т. 
Учитывая, что в 1997 году были переработаны чуть более 

16 млн т, динамику роста производственных показателей 
первых 10 лет жизни компании нельзя назвать выдаю-
щейся. К началу 2015 года общероссийский объем пере-
работки, по данным Министерства энергетики, вырос 
на 14,4 млн т (на 5,2 %), а глубина переработки увеличи-
лась в среднем на 1 % – до 72,4 %. При этом рост объема 
переработки у вертикально интегрированных нефтяных 
компаний (ВИНК) составил 2,9 %, а глубины – 1,5 % 
(до 74,1 %). ВИНК нарастили выход светлых нефтепродук-
тов на 1,1 % (до 57,6 %). По глубине переработки, по дан-
ным Министерства энергетики, «Газпром нефть» занимает 
третье место – 81,5 %, что на 9 % больше среднего пока-
зателя по отрасли. Отметим, что «Газпром нефть» здесь 
уступает материнской компании и «Башнефти» (послед-
няя в 2014 году вырвалась со второго места на первое). 
Для сравнения: у занимающего восьмое место среди 
ВИНК аутсайдера отрасли «Сургутнефтегаза» глубина 
переработки всего лишь 56,9 %.

К настоящему моменту «Газпром нефть» перераба-
тывает порядка 80 % добываемой нефти, демонстрируя 
одно из лучших в российской отрасли соотношений 
добычи и переработки. В 2014 году компания перерабо-
тала 43,48 млн т нефти, произведя 41,64 млн т товарных 
нефтепродуктов. Для сравнения: общий объем перера-
ботки нефти и газового конденсата по Группе «Газпром» 
в прошлом году составил 68,1 млн т (в 2012-м – 61,5 млн т, 
в 2013-м – 66,1 млн т).

Показателен подход Группы «Газпром» к перера-
ботке на примере Омского НПЗ. Это крупнейший нефте-
перерабатывающий завод в России. «Газпром» принял 
его с весьма впечатляющими для своего времени про-
изводственными показателями: установленная мощ-
ность 19,5 млн т в год, а глубина переработки – 84,5 %. 
Тем не менее на заводе началась масштабная модерни-
зация. Уже к 2010 году глубина переработки достигла 
86,6 %, а к настоящему моменту этот показатель явля-
ется самым высоким в отрасли и превышает 93 %. Кроме 
того, выросла и установленная мощность – до 21,4 млн т. 
Для сравнения: в первом полугодии 2015 года «Газпром 
нефть» в целом переработала 21,3 млн т нефти.

«Модернизация нефтеперерабатывающего завода 
направлена на решение двух глобальных проблем. 
Первая – проблема качества, которая в 2015 году решена 
на 100 %. За это время был построен ряд очень крупных 
комплексов – например, комплекс изомеризации, уста-
новка гидроочистки дизеля, установка гидроочистки бен-
зина, ряд объектов общезаводского хозяйства. Вторая – 
программа глубины переработки. В ней основными явля-
ются ряд крупных комплексов: например, комплекс 
гидрокрекинга, комплекс производства кокса, установка 
первичной переработки нефти, ряд объектов, связан-
ных с инфраструктурой, и т. д. Огромный комплекс, сум-
марно рассчитанный на 180 млрд рублей. Мы планируем 

В 2015 году «Газпром нефть»  »
провела уникальную для 
российской нефте добычи 
операцию 10-стадийного 
гидроразрыва пласта 
в баженовской свите. 
Ожидаемый дебит 
скважины составляет 
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выполнить соответствующие работы к концу 2020 года», – 
отмечает генеральный директор ОАО «Газпромнефть-
ОНПЗ» Олег Белявский.

Московский завод пока не может похвастаться 
такой же глубиной переработки, как Омский, здесь этот 
показатель составляет 71,8 %. Но на предприятии прово-
дится программа модернизации, которая в скором буду-
щем исправит это положение. Особое внимание уделяется 
экологическим проектам – до 2020 года «Газпром нефть» 
инвестирует в общей сложности порядка 20 млрд рублей 
в экологическую программу завода. Всего в 2014 году 
на переработку здесь было направлено 10,76 млн т нефти, 
из которых получено 10,27 млн т продуктов. Оба завода 
перешли на производство моторных топлив пятого 
экологического класса.

Из последних реализованных на НПЗ проектов – уста-
новка, предназначенная для слива и вовлечения в произ-
водство газового конденсата с месторождений НОВАТЭКа 
и «Севернефть-Уренгой» (проектная мощность – 1,2 млн т 
в год). Газовый конденсат играет всё большую роль в миро-
вой нефтепереработке, так как позволяет увеличить отбор 
светлых нефтепродуктов, нарастив производство авто-
мобильных бензинов, дизельного топлива, а также сжи-
женных углеводородных газов (СУГ). Нефть с каждым 
годом становится тяжелее, и газовый конденсат помогает 
увеличить объемы и глубину первичной переработки.

Важный вопрос – утилизация попутного нефтяного газа 
(ПНГ). Коэффициент утилизации ПНГ у «Газпром нефти» 
в 2005 году составлял порядка 50 %. Текущий уровень 
полезного использования ПНГ в целом по компании 

Количество АЗС (шт.) и средняя суточная реализация (т/сут.)

2010 2011 2012 2013 2014 
Количество АЗС в России 947 1043 1060 1111 1150
Количество АЗС в СНГ 181 202 205 228 239
Количество АЗС в Восточной 
Европе 468 425 344 408 421

Общее количество АЗС 1596 1670 1609 1747 1810
Средняя суточная реализация 
через одну АЗС в РФ 10,3 14,2 17,6 19,0 20,0

Источник: ПАО «Газпром нефть»

Текущий уровень полез- »
ного использования ПНГ 
в целом по компании вырос 
до 85 %. При этом добыча 
попутного нефтяного газа 
в период 2010–2015 годов 
увеличилась почти вдвое – 
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вырос до 85 % (средний показатель по России – 86,5%). 
При этом добыча попутного нефтяного газа в период 
2010–2015 годов увеличилась почти вдвое – с 4,4 млрд 
куб. м до 8 млрд куб. м.

В этой области компании помогает многолетнее парт-
нерство с российским нефтехимическим гигантом 
СИБУРом. Так, две компании еще в 2007 году создали 
совместное ООО «Южно-Приобский ГПЗ» по переработке 
попутного нефтяного газа с Южно-Приобского месторож-
дения. А торжественный пуск газоперерабатывающего 
завода состоялся в начале сентября текущего года. Его 
мощность составит 900 млн куб. м ПНГ в год, а коэффи-
циент извлечения целевых компонентов превысит 95 %. 
Этот совместный проект – один из составных элементов 
стратегии развития Западно-Сибирского нефтехимиче-
ского кластера, входящего в государственный План раз-
вития газо- и нефте химии России на период до 2030 года.

Учитывая рост объемов и глубины переработки, логич-
ным шагом для «Газпром нефти» было расширение пре-
миального бизнеса. И в конце 2007 года компания начала 
активно развивать премиальные дочерние предприятия, 
которые должны были заняться такими направлениями, как 
бункеровка судов («Газпромнефть Марин Бункер»), реали-
зация авиатоплива («Газпромнефть-Аэро»), а также произ-
водством и реализацией масел и смазок («Газпромнефть – 
смазочные материалы»). Позднее, в 2014 году, создана спе-
циализированная компания, занимающаяся реализацией 
битумных материалов («Газпромнефть  – Битумные мате-
риалы»). Сегодня каждое из этих предприятий является 
лидером российского рынка в своем сегменте и успешно 
продвигает товары и услуги на зарубежных рынках.

Созданы современные предприятия, такие как Омский 
завод смазочных материалов. Сейчас «Газпром нефть» 
суммарно производит порядка 450 тыс. т масел. Также 
компания развивает производство необходимых для 
эффективной нефтепереработки катализаторов – как 

своими силами, так и в партнерстве с российскими 
научно-производственными организациями.

До вхождения в Группу «Газпром» «Сибнефть» экс-
портировала в дальнее зарубежье и СНГ приблизительно 
38–40 % добытой нефти и 20–25 % произведенных нефте-
продуктов. В 2010 году за границу было отправлено 
примерно 19 млн т нефти, а в 2014-м – 9,6 млн т. 
В то же время наращивался экспорт нефтепродуктов: 
с 14,2 млн т в 2010 году до 17,7 млн т в 2014-м (из них 
в дальнее зарубежье было направлено 15,6 млн т). 
За последние годы усилилась роль Азиатско-Тихоокеан-
ского направления поставок. Китай, Япония и Малайзия 
в 2015 году получат примерно 3 млн т черного золота 
«Газпром нефти».

Если посмотреть на такой показатель, как объем реали-
зации нефтепродуктов на внутреннем рынке за 2014 год 
(27,54 млн т), то можно заметить, что он вполне сопо-
ставим с объемом добычи сырой нефти до перехода 
компании в Группу «Газпром».

Единый бренд
Изначально «Сибнефть», развивая сеть автозаправочных 
станций, ориентировалась на клиента с доходом выше 
среднего, для которого важна не столько цена топлива, 
сколько качество предлагаемого товара и сопутствующие 
сервисы. Но до приобретения компании «Газпромом» этот 
подход реализовывался с переменным успехом.

В 2000–2001 годах «Сибнефти» удалось существенно 
расширить свое присутствие в Тюменской и Свердлов-
ской областях. С 2002-го компания укрепилась в Томском 
и Красноярском регионах, а также в Москве и Москов-
ской области. «Сибнефть» также делала ставку на расши-
рение франчайзинговой сети, которая к концу 2003 года 
достигла 483 заправок. Но эта схема имела свои минусы – 
было тяжело обеспечивать контроль качества, поэтому 
от нее отказались.

АЛеКСАНДр ДюКОв, ПреДСеДА-
ТеЛь ПрАвЛеНИя, ГеНерАЛьНыЙ 
ДИреКТОр ПАО «ГАЗПрОм НефТь»: 
Двадца тилетняя история «Газпром 
нефти» неразрывно связана с новей-
шей историей российской нефтяной 
отрасли. Начав развитие всего с двух 
активов, компания динамично росла 
сначала в Западно-Cибирском регионе, 
а затем шагнула далеко за его пре-
делы. Это поступательное движение 
вперед приобрело дополнительную 
энергию со сменой акционера: вхож-
дение в Группу «Газпром» позволило 
компании совершить качественный 
и стремительный рывок в развитии.

В рекордные, по меркам отрасли, 
сроки «Газпром нефть» вышла в лидеры 
российской нефтянки по показателям 
эффективности, уровню и темпам техно-
логического развития. Компания уве-
ренно развивается, выходя на новые 

рынки как в России, так и за рубежом. 
Мы активно работаем над проектами, 
которые определяют будущее отрасли: 
первыми начали добычу на шельфе рос-
сийской Арктики, становимся экспер-
тами в разработке трудноизвлекаемых 
запасов, создаем новый – самый север-
ный – кластер добычи нефти в России, 
реализуем беспрецедентные про-
граммы модернизации нефтеперера-
батывающих производств, выводя НПЗ 
компании на уровень лидеров мировой 
нефтепереработки. Мы разрабатываем 
и внедряем на рынки новые современ-
ные бренды, которые успешно конку-
рируют с продукцией между народных 
компаний. И несмотря на непростую 
макроэкономическую конъюнктуру, 
достойно отвечаем на новые отраслевые 
вызовы, не меняем стратегических 
ориентиров и продолжаем двигаться 
к поставленным целям. »

«
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К моменту вхождения в Группу «Газпром» сеть «Сиб-
нефти» была крайне разношерстной, так как по сути она 
состояла из множества сетей разного формата, работав-
ших под разными брендами и обладавших, скажем так, 
не одинаковым качеством предоставляемых услуг. Общее 
количество собственных и арендованных АЗС к началу 
2005 года составляло 626, еще 165 станций принадлежали 
джобберам. Кроме того, с компанией сотрудничало более 
1 тыс. дилеров, так как собственная заправочная сеть 
и экспорт не справлялись с растущими объемами про-
изводимого на НПЗ «Сибнефти» топлива. Строго говоря, 
первый ребрендинг компания начала в 2005 году, заменив 
все имеющиеся бренды (собственно «Сибнефть», «Слав-
нефть», «Альянс», EPetrol, «Новосибирскнефтепродукт» 
и др.) на единый – «Сибнефть». У сети быстро появились 
подражатели, копировавшие оформление АЗС, слегка 
меняя название. Подражателей можно найти до сих пор.

В 2006 году у «Газпром нефти» насчитывалось уже 
813 заправок. На тот момент амбициозными казались 
планы довести к 2020 году их количество до 1,4 тыс. 
и удвоить объемы реализации нефтепродуктов через 
собственные заправки. К началу 2009 года АЗС компа-
нии располагались в 17 регионах России. Конечно, инте-
ресы «Газпром нефти» в сфере продажи нефтепродук-
тов не ограничиваются исключительно отечественным 
рынком. В 2006 году в Киргизии было создано дочер-
нее предприятие «Газпром нефть Азия», первоначально 
оперировавшее 104 АЗС. Оно реализовывало нефтепро-
дукты не только на рынке Киргизии, но и в Таджикистане 
и Казахстане. Кроме этого, приобретение сербской НИС 
открыло «Газпром нефти» розничный рынок Восточной 
Европы.

Логичным шагом был ребрендинг и модернизация всех 
сетей. Клиент должен был понимать, на заправке какой 
компании он находится, узнавать ее на значительном 
расстоянии и получать высококлассное обслуживание. 
По итогам 2008 года объем реализации нефтепродуктов 
через АЗС «Газпром нефти» достиг 2,8 млн т. В 2009 году 
было запущено несколько тестовых заправок с новым 
оформлением. После смены оформления продажи 
выросли на 15 %. К середине 2009 года количество запра-
вок «Газпром нефти» увеличилось до 900. Из них в том же 
году было ребрендировано более 200.

К концу 2014 года сеть АЗС под брендом «Газпром-
нефть» была представлена уже в 28 регионах России, 
а общее количество станций достигло 1150. Средняя 
суточная реализация на одной АЗС составила 20 т (в два 
раза больше, чем в 2010-м), а общий объем реализации 
нефтепродуктов – 8 млн т. В странах ближнего зарубежья 
за тот же период через заправочную сеть компании было 
реализовано еще 1,9 млн т нефтепродуктов. Кроме того, 
к концу 2014 года в Восточной Европе компания стала 
владельцем 421 станции.

Не обошла «Газпром нефть» вниманием и газомотор-
ную отрасль. С момента покупки «Сибнефти» планиро-
валось строить многотопливные автозаправочные стан-
ции (МАЗС), на которых будут реализовываться нефте-
продукты и газомоторное топливо. Если в 2010 году 
на 106 МАЗС было продано 79 тыс. т газомоторных топ-
лив, то в 2014-м на 143 станциях – 108 тыс. т, из которых 
98 тыс. т – пропан-бутан, а 10 тыс. т – метан. Для срав-
нения, специализированное предприятие «Газпром 
газэнергосеть», крупнейший игрок российского рынка, 
в 2014 году реализовало на своих станциях (бренд «Газ-
пром») 1,2 млн т пропан-бутана. Таким образом, планы 
развития заправочной сети, казавшиеся амбициозными 
10 лет назад, к настоящему моменту уже перевыполнены 
и из дня сегодняшнего выглядят весьма скромными.

Эпилог: контекст
В качестве эпилога мы хотели бы дать контекст, в котором 
сегодня приходится работать нефтегазовым компаниям, 
в том числе и нашему юбиляру. Упали цены на нефть. 
Ирония ситуации заключается в том, что на момент 
покупки «Сибнефти» весьма неплохой считалась цена 
в 40–50 долларов за баррель, а международные структуры 
строили осторожные прогнозы о грядущей стабилизации 
на 60–70 долларах. Но сегодня многие мировые компании, 
видимо, отвыкли работать в таких ценовых условиях.

Международным энергетическим игрокам, по словам 
главного управляющего Schlumberger Паала Кибсгаарда, 
в текущем году из-за низких цен на нефть пришлось 
сократить более 200 тыс. рабочих мест, а также снизить 
расходы на 100 млрд долларов. А по данным Wood 
Mac kenzie, такие компании, как BP, Shell, Chevron, 
Statoil и др., отложили инвестиции в новые проекты 
в размере 200 млрд долларов.

Общемировой кризис ударил и по России. Но, как 
показывает практика работы отечественной нефтегазовой 
отрасли, не так сильно. «Газпром нефть» подготовила 
планы по ведению бизнеса в широком диапазоне цен 
на нефть – от 40 до 70 долларов. Кроме того, сейчас компа-
ния работает над несколькими проектами по импортозаме-
щению, среди которых – катализаторы для вторичных про-
цессов нефтепереработки, масла и смазочные материалы, 
производство запасных частей для добычных проектов 
на шельфе и перерабатывающих предприятий, насосы, 
компрессное оборудование, программное обеспечение для 
добычи, сопровождение гидроразрыва пласта и т. п. Эта 
работа проводится под эгидой Министерства энергетики 
и направлена на решение проблем всей отрасли.

К 2020 году «Газпром нефть» планирует увеличить 
объемы добычи до 100 млн т н. э., из них не менее поло-
вины будут обеспечивать проекты на месторождениях 
на ранних этапах разработки.

Александр Фролов
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Результаты
– Кирилл Альбертович, каких результатов 
достигла НИС в последние годы?
– В первую очередь для нас важна оперативная 
прибыль – EBITDA. От нее мы определяем стои-
мость, финансовое состояние и ключевые эко-
номические показатели. Если посмотреть дина-
мику последних лет, то начиная с 2009 года мы 
достаточно активно развиваемся. Только за про-
шлый год около 550 млн долларов оперативной 
прибыли получили. Для понимания: у нас отно-
сительно небольшие объемы добычи и пере-
работки углеводородов, но с учетом нашей 
эффективности, географического положения 
и ряда других факторов это сравнимо с показа-
телями предприятия, обладающего достаточно 
крупными добычными и перерабатывающими 
мощностями. Допустим, как Московский НПЗ 
плюс «Ноябрьскнефтегаз».

Вторая важная для нас составляющая – это, 
безусловно, инвестиции. За предыдущие годы 
мы совокупно инвестировали 2,5 млрд евро. 
Но при этом важно, что мы сохраняем дина-
мику: не меньше 350–400 млн евро ежегодно 
реинвестируем. И это больше, чем прибыль. 
Еще очень важный параметр – это то, как мы 
балансируем между экономикой и социальной 
сферой. Потому что с точки зрения социальной 
сферы наше участие в наполнении бюджета, 
например, Сербии, весьма значимо. За послед-
ние пять лет мы поднялись с 7 % до почти 15 %. 
То есть до 15 % бюджета государства прямым 

и косвенным образом наполняется через работу 
НИС. И хотя Сербия остается для нас ключевой 
страной, напомню, что мы работаем и в других 
странах Балканского региона, где значимость 
нашей компании также поступательно растет.

Производственные показатели НИС более 
или менее стабильны. Но сегодня для нас 
огромный вызов – это низкие цены на нефть 
и, как следствие, на газ, которые снижаются 
вслед за нефтяными примерно спустя девять 

На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор «Нафтна 
индустрија Србије а. д.» (НИС) 
Кирилл Кравченко

Энергетический 
лидер 
на Балканах

За предыдущие годы мы сово- »
купно инвестировали 2,5 млрд 
евро. Но при этом важно, что мы 
сохраняем динамику: ежегодно 
реинвестируем 

не меньше 
350–400 млн 
евро
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Итоги работы НИС

Финансовые показатели  
(млрд сербских динар) 2013 2014 2015 

(янв.- сент.)

Чистая прибыль 48,3 27,8 10,9

EBITDA 68,8 63,4 32,3

OCF 75,3 49,6 36

CAPEX 55,6 39,4 18,9

Производственные показатели
Добыча отечественной нефти 
и газа (тыс. т.н.э.) 1642 1596 1145

Объем переработки нефти 
и полуфабрикатов (тыс. т) 3066 3104 2401

Общий оборот нефтепродук-
тов (тыс. т) 3079 3090 2335

Оптовая торговля (тыс. т) 1822 1781 1348

Розничная торговля (тыс. т) 674 643 496

Розничная торговля – 
иностранные  активы (тыс. т) 84 157 142

Экспорт (тыс. т) 497 509 348

Источник: НИС

Наше участие  »
в наполнении 
бюджета Сербии 
весьма значимо. 
За последние 
пять лет мы под-
нялись с 7 % до 

почти 
15 %

тема номера •

«ГАЗПРОМ» №11, НОЯБРЬ 2015 | 15



месяцев. Мы стараемся влиять на ситуацию, повышая 
внутреннюю эффективность. Так, мы сформировали про-
грамму повышения внутренней эффективности и сокра-
щения издержек. Ведем работу по изменению, совершен-
ствованию определенных внутренних процессов бизнеса. 
И сегодня мы видим по 2015 году, что около 100 млн дол-
ларов за счет этого можем сэкономить. И уже 70 % этих 
средств сэкономили за девять месяцев именно благодаря 
фокусировке на производственной эффективности.

Если говорить о предварительных результатах за теку-
щий год, то, безусловно, они будут ниже показателей пре-
дыдущего. Потому что цены на нефть упали более чем 
вдвое. Между тем мы останемся гораздо более стабиль-
ными, чем в 2009 году, когда только пришли на Балканы. 
Тогда в такой ситуации компании бы просто грозило банк-
ротство. Сейчас же мы сохраним хорошую прибыльность. 
Оперативная прибыль будет немного ниже, чем в прошлом 
году, но тем не менее она стабильная и достаточно высо-
кая. По этому показателю мы, конечно, сохраним первое 
место в регионе. Естественно, мы продолжим наши инве-
стиции, это очень важно. И третье – несмотря на то что 
с учетом сокращения цен на нефть и газ мы несколько 
пересмотрели стратегию развития НИС, компания 
продолжит достаточно активно развиваться.

Наша цель – быть и оставаться вертикально интегриро-
ванной энергетической компанией на Балканах, включая 
не только геологоразведку, добычу, переработку и сбыт 
углеводородов и продуктов их переработки, но и электро-
энергетику. И быть важным игроком не только на рынке 
Сербии, но и в целом на Балканах – в Болгарии, Румынии, 
Венгрии, Боснии и Герцеговине и так далее. Поэтому цели 
мы не меняем, инвестиции – сохраняем, прибыльность – 
стабильна. В этом очень важно участие нашего персонала, 
который откликнулся на то, чтобы повышать внутреннюю 
эффективность в условиях кризиса. И поддержка основ-
ных акционеров. У НИС много акционеров, но два круп-
нейших из них для нас особенно важны: это «Газпром 

нефть» и Республика Сербия. От них мы имеем под-
держку, а поэтому идем по пути повышения эффективно-
сти и дальнейшего развития компании.

Корректировка
– Что предполагает корректировка стратегии развития 
НИС?
– Принципиально стратегия и миссия не поменялись. 
Первое – быть самой эффективной в нашем регионе. 
Второе – стараться быть максимально сбалансированной 
относительно сегментов. Мы имеем пять с половиной, как 
мы говорим, сегментов. Четыре из них – основные. Это 
добыча углеводородов, их переработка, сбыт газа и неф-
тепродуктов, а также генерация электроэнергии. А также 
два вспомогательных, почему мы и называем это «пять 
с половиной». Первый – это нефтесервисы, от которых 
в силу узости рынка мы не можем отказаться. Второй – 
наше миноритарное участие в нефтехимическом ком-
плексе Сербии.

В каждом из этих сегментов у нас есть свои приоритет-
ные проекты. В добыче самое главное – это поддержание 
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уровня производства, потому что истощенность место-
рождений находится в четвертой стадии. А также вос-
полнение запасов. Сейчас у нас восполняемость запа-
сов на уровне один к десяти. За последние пять лет 
мы их прирастили на 50 %, хотя предыдущие 20 лет 
до нашего прихода наблюдалось поступательное падение. 
И сейчас мы достаточно много внимания уделяем геолого-
разведке, то есть работаем вдолгую.

В переработке – это строительство следующей совре-
менной установки. Мы перешли полностью на стандарт 
Евро-5 в 2012 году. Сейчас наша задача – полностью уйти 
от темных топлив, то есть построить глубокую перера-
ботку на основе коксования. Создание этого комплекса 
будет завершено в начале 2019 года. Мы уже начали 
работу в этом направлении, спроектировали, вкладываем 
деньги.

В области сбыта – это модернизация и расширение 
розничной сети. Причем не только в Сербии. На сего-
дняшний день уже порядка 20 % розничного бизнеса 
НИС находится за пределами Сербии. В этом году мы 
очень активно растем с точки зрения средней прокачки 
и объема розничных продаж через нашу сбытовую сеть. 
Работаем дополнительно в трех странах: Румынии, Бол-
гарии и Боснии. И наша задача – сбалансировать сбыт 
относительно объемов переработки.

В области энергетики – это реализация проектов, 
прежде всего газовой генерации. Потому что мы добы-
ваем газ и хотим его монетизировать – это выгоднее, 
нежели продавать сырой газ. Второе – это «зеленая» 
энергетика, потому что она частично унаследована нами 
вместе с НИС. Речь идет о геотермальных источниках. 
А частично – требование Евросоюза. Мы посмотрели, 
что такое энергия ветра, что такое выбросы СО2, и поняли, 
что нам дешевле производить «зеленую» энергию, чем 
платить какие-то штрафы. И третье – твердотопливная 
энергетика, относительно новое для нас направление, 
которое не свойственно ни нам, ни большому «Газпрому». 
Но мы его прорабатываем, так как локализованы здесь 
и наша стратегия – быть лидером на Балканах, не выходя 
за их пределы. Поэтому мы прорабатываем ряд проектов 
по твердотопливной энергетике.

Это что касается основных сегментов. Если говорить 
о вспомогательных, то нефтесервисы – это поддержание 
на высоком современном уровне, который достаточен для 
наших добычных проектов, реализующихся не только 
в Сербии, но также в Румынии, Венгрии и Боснии. Это 
прежде всего бурение и капитальный ремонт скважин, 
а также сейсмика. Если брать нефтехимию – это макси-
мальная помощь Сербии в том, чтобы нефтехимический 
комплекс страны не только выжил в этих сложных усло-
виях, когда арабский мир давит дешевой нефтехимией, 
но и чтобы он модернизировался и развивался. Напомню, 
что Республика Сербия является мажоритарным акцио-

нером предприятия HIP-Petrohemija a. d. в Панчево, тогда 
как НИС – миноритарный акционер. Мы определили для 
себя по нефтехимии три основные цели. Первое – в Пан-
чево выпускается пропилен, а наша цель, чтобы произ-
водился еще и полипропилен. Благодаря инвестициям, 
но не нашим, а нашего стратегического партнера. Мы 
уже вывели через наш операционный менеджмент план 
операционной эффективности и находимся в продвину-
той стадии переговоров по поиску стратегического парт-
нера. Есть несколько компаний, которые на эту роль пре-
тендуют. И мы уверены в том, что, с учетом интеграции 
нашего главного завода в Панчево и нефтехимического 
комплекса, за счет того, что поставляем им сырье, а у них 
покупаем часть продукции, мы можем успешно осущест-
вить этот проект. Второе – это строительство и расшире-
ние энергетического комплекса в Панчево, который будет 
обслуживать потребности не только города, но и нефте-
химического комплекса, а также производства азотных 
удобрений, в акционерном капитале которого, в отличие 
от нефтехимии, мы не участвуем. И третье направление – 
это уксусная кислота и метанол, которые производятся 
у нас в городе Кикинда, где мы являемся миноритариями. 
Здесь мы готовы помочь и с операционной эффективно-
стью (в сентябре этого года пустили в работу завод после 
четырехлетнего простоя), и со снижением издержек через 
дополнительную электро- и теплогенерацию. Для этого 
мы сейчас рассматриваем новый проект строительства 
крупной ТЭЦ в области Кикинды для снабжения теплом 
и электроэнергией этого химического комплекса.

Поэтому в каждом из этих пяти с половиной направ-
лений мы имеем стратегические проекты, куда направ-
ляются инвестиции. При этом в условиях низких цен 
на энергоносители наша программа, безусловно, скром-
нее, чем предполагалось изначально. Но мы договори-
лись, что в ближайшие три года мы инвестируем допол-
нительно 1 млрд долларов на развитие наших базовых 
направлений.
– Твердотопливная энергетика – имеется в виду 
угольная?
– Речь идет о двух направлениях, в которых мы имеем 
определенный интерес, но не как мажоритарный акцио-
нер, а как компания, развивающая электрогенерацию. 
Первое – уголь, второе – горючие сланцы, добываемые 
открытым способом, допустим, как в Эстонии. К сланце-
вым нефти и газу горючие сланцы не имеют отношения.
– Несколько лет назад НИС заявляла о создании произ-
водства базовых и специальных масел в Сербии на базе 
имеющихся площадок. Остается ли этот проект сегодня 
актуальным?
– Проект остается актуальным, но пока его пришлось 
отложить. Главная причина – с падением цен на нефть 
и газ изменилось соотношение цен на разные нефте-
газовые продукты. И это серьезно ухудшило экономику 
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проекта создания мощностей по выпуску базовых масел. Есть 
и несколько дополнительных причин. Так, уже начав этот проект 
и вложив в него определенные средства, мы обнаружили, что в глу-
бине под производственной площадкой больше 1,3 тыс. боеприпа-
сов, среди которых могут быть и неразорвавшиеся бомбы времен 
бомбардировок НАТО. А это не только существенные дополни-
тельные финансовые затраты, но и потеря времени. Для нас важны 
конъюнктура рынка и подготовленная площадка. И второе – когда 
мы начали анализировать рынок, то обнаружили, что он серьезно 
изменился. И не только по ценовым предпосылкам, но и из-за того, 
что в условиях кризиса существенно снизился спрос на базовые 
масла. Поэтому решили этот проект отложить, но не прекратить. 
Он остается в нашем портфеле, но не входит в число приоритетных.

Реализация
– Насколько успешно развивается сбытовое направление НИС, 
если брать не только розницу, но и оптовую торговлю?
– Если говорить о сбыте, то для нас первичны моторные топлива. 
У компании есть вспомогательные продукты, такие как мазут 
или битумы. Мы стараемся закрыть локальные потребности, 
но при этом концентрируемся на высокотехнологичных про-
дуктах. Поэтому за последние два года запустили ряд уникаль-
ных продуктов для местного балканского рынка: высокооктано-
вые бензины и сверхсовременное дизельное топливо. Здесь мы 
сотрудничаем, например, с немецким концерном BASF – исполь-
зуем их присадки, чтобы улучшить качество топлива. Если гово-
рить по объемным долям, то у нас идет регулярный рост, причем 
и в объемах, и в долях рынка. Этот регулярный рост связан 
не только с Сербией, где НИС занимает доминирующее положение 
(более 75 % в целом по моторным топливам), но и с соседними стра-
нами, где мы продаем и оптом, и в розницу. Оптовые поставки мы 
осуществляем во все соседние страны, включая, помимо Боснии, 
Румынию, Болгарию, Македонию и Хорватию, отчасти Венгрию, 
а в розницу – в три страны, где имеем собственные сети АЗС: Бос-
ния, Болгария и Румыния. В Боснии мы уже лидируем по среднему 
уровню прокачки на АЗС, в Румынии и Болгарии постоянно повы-
шаем эффективность и в этом году вышли на хороший уровень 
прибыльности. Для нас это очень важно, потому что в условиях кри-
зиса нужно сбалансировать то, что upstream упал в цене, частично 
за счет downstream. Сегодня мы полностью перешли на два бренда, 
а раньше было восемь разных только в Сербии. Теперь мы вышли 
в весь Балканский регион, где в премиум-сегменте действуем под 
вывеской GAZPROM, а в массовом – NIS Petrol. В обоих этих сег-
ментах мы уже заняли лидирующие позиции не только в Сербии, 
но и в соседних странах, где развиваем розницу.
– В Сербии не так давно активно обсуждался вопрос о том, что 
НИС приступила к выпуску бензина с октановым числом 100. 
Что это за продукт?
– Мы приступили к выпуску и высококачественного бензина, 
и дизеля. Структура потребления моторного топлива в Европе 
несколько отличается от российской. Более 60 % потребления здесь 
составляет дизель, тогда как в России – бензин. А оставшиеся два 
сегмента в Сербии делятся между бензином и газом, причем доля 
бензина постоянно сокращается. С точки зрения высокотехноло-
гичных продуктов мы вышли по дизелю на супердизель, по бен-
зину – на октан 100. Потому что здесь доля таких продуктов посто-
янно растет. Мы на этот рынок уже вышли, работаем и активно 
приращиваем свою долю.
– Какие продукты переработки для НИС являются основными 
на экспортном направлении, если не брать розничные продажи 
моторного топлива в соседние балканские страны?

С 2009 года на  »
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– Мы определили для себя круг логистической доступ-
ности для каждого из нефтепродуктов. Помимо Сер-
бии у каждого из них свои локальные рынки. К при-
меру, сжиженные углеводородные газы, пропан-бутан мы 
поставляем не только в Сербию, включая Косово и Мето-
хию, но и в Боснию. Плюс сейчас мы вышли на CNG. 
Бензины мы поставляем в Боснию, Болгарию, Румынию 
и Хорватию. Дизель, в зависимости от конъюнктуры, 
можем поставлять в разные страны региона. Если брать 
не моторные топлива, а, допустим, битумы, то мы стара-
емся поставлять их везде – в Болгарию, Румынию, Маке-
донию, Черногорию и так далее. Если брать авиакеро-
син, то у нас два целевых рынка – Сербия и Румыния. 
Мазут имеет несколько основных направлений поставок. 
Помимо Сербии крупным потребителем нашего мазута 
является порт Констанца в Румынии, где мы снабжаем 
дочернюю структуру «Газпром нефти», которая зани-
мается бункеровкой морских судов. Поэтому у каждого 
продукта своя ниша, но мы действуем по всему региону.

Элементы диверсификации
– Что предполагает диверсификация направлений 
деятельности НИС?
– Цель нашей стратегии, которую мы в 2009–2010 
годах формализовали, – это не только диверсификация, 
но и балансировка сегментов бизнеса. Что до этого про-
исходило? 20 лет падала добыча и сокращались запасы, 
переработка была всегда избыточна – и розница не разви-
валась. Ситуация была очень разношерстная и разнона-
правленная. Сейчас мы для себя определили, что каждый 
сегмент должен максимально скоординироваться с дру-
гими, и начали приращивать запасы и добычу, оптими-
зировали объем переработки и активно наращиваем роз-
ничную сеть. Это первое стратегическое направление. 
Для нас это элемент диверсификации. Второй элемент – 
это выход в абсолютно новую сферу, электрогенерацию. 
Начали с газа, с геотермальной и ветроэнергетики. И сей-
час мы задумываемся о том, что приблизительно 20–25 % 
нашей операционной прибыли к 2020 году должно быть 
от проектов электрогенерации. У нас есть портфель соот-
ветствующих проектов, не все из которых мы можем сей-
час озвучить, так как идут переговоры. Не только баланс 
различных сегментов, но и добавление новых, важных 
компонентов. При этом в каждом из сегментов мы сотруд-
ничаем с материнской компанией. Допустим, в области 
газа – это «Газпром экспорт». По электрогенерации – «Газ-
пром энергохолдинг». Конечно, есть и наша головная 
компания – «Газпром нефть», которая управляет всем 
нашим бизнесом. Но здесь есть синергетический эффект 
от взаимодействия со всеми звеньями цепи.
– НИС закупает сырье за рубежом, например в России?
– У нас тендерные процедуры. «Газпром нефть» явля-
ется одним из игроков на рынке, но последние шесть 
лет она всегда была крупнейшим поставщиком сырья 
из России для НИС. Кроме того, мы способствуем разви-
тию смежных с нами отраслей, таких как нефтехимиче-
ский комплекс Сербии, о чем я уже говорил. Мы уделяем 
достаточно много времени переговорам, например, с «Газ-
пром энергохолдингом» по поставкам газа. Потому что 
если разные сорта нефти мы можем закупать на разных 
рынках, то газ идет через трубу – и его состав нельзя 

изменить. Поэтому мы плодотворно сотрудничаем 
с «Газпром энерго холдингом». Но не мы здесь основной 
контрагент, а JP Srbijagas. Мы просто помогаем ему, так 
как заинтересованы в сохранении и развитии нефте-
химического комплекса Сербии.

Социально-экономическая 
ответственность
– Что делает НИС в области социальной поддержки 
и культурного сотрудничества на Балканах?
– Что касается социальных вопросов, мы понимаем свою 
роль в экономике и в жизни Балканского региона. НИС – 
самая большая и прибыльная компания, поэтому мы 
не можем не нести дополнительной социальной ответ-
ственности. Всего с 2009 года на социально ориентиро-
ванные проекты в Сербии НИС и «Газпром нефть» выде-
лили порядка 45 млн евро. Мы определили для себя 
четыре стратегических направления инвестиций в эту 
сферу – от молодежи и образования до культуры и спорта. 
Например, за последний год приняли в нашу компанию 
больше 700 молодых людей, снизив таким образом сред-
ний возраст с 49 до 37 лет. Мы ведем сбалансированную 
политику поддержки разных спортивных клубов по раз-
личным видам спорта, при этом делаем это максимально 
прозрачно, придерживаясь двух критериев. Первое – 
соблюдаем стандарты корпоративной социальной ответ-
ственности, постоянно повышая свою открытость в соот-
ветствии с международной практикой. Второе – значи-
тельная часть наших социальных инвестиций, прежде 
всего для локальных обществ в регионах, распределяется 
на открытых конкурсах, где сами граждане определяют, 
какие проекты необходимо финансировать. Эти прин-
ципы именно мы привнесли в регион с приходом в НИС 
и достаточно сильно систематизировали. Это наша часть 
социальной ответственности.
– Почему, несмотря на всё это, налоги на НИС в Сербии 
постоянно увеличиваются?
– Если говорить о налогах, то это тоже часть социально-
экономической ответственности. Мы максимально про-
зрачны и платим всё, что нужно. Мы помогаем государ-
ству бороться с «серым» или «черным» рынком, инвести-
руем собственные средства, чтобы повысить не только 
нашу конкурентоспособность относительно нечестных 
игроков, но и собираемость налогов со стороны других 
игроков. Что же касается динамики налогообложения – да, 
действительно налоги растут. Растут акцизы, налог на при-
быль, отменили определенные льготы. Но есть базовые 
вещи, по которым мы изначально договорились в рамках 
договора купли-продажи НИС. Например, по ставке 
НДПИ, которая сейчас не меняется. И это не только взаим-
ное уважение сторон и выполнение достигнутого соглаше-
ния, подписанного президентами России и Сербии, но это 
еще и европейская практика. Потому что аналогичные 
соглашения были подписаны при входе в Хорватию ком-
пании MOL, при входе в Румынию OMV. И там на опреде-
ленный период времени, но не менее чем на десять лет, 
были зафиксированы условия налогообложения. Поэтому 
общая совокупность налогов растет. Напомню, что мы 
с 7 % до 15 % повысили свое участие в наполнении бюд-
жета Сербии, но при этом базовые ставки не меняются.

Беседу вел Денис Кириллов
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адим Александрович, что в настоящее время 
представляет собой Группа «Объединенные 
машиностроительные заводы»?

– ОМЗ – это крупный машиностроительный холдинг, 
который специализируется на инжиниринге, производ-

стве, продаже и сервисном обслуживании оборудова-
ния и машин для атомной, нефтегазохимической, 

горной промышленности, а также на производ-
стве металлургических заготовок из специ-

альных марок сталей. Кроме того, у нас есть 
несколько проектных институтов и очень 

сильная научная база.

СПГ
– Летом у вас открылся новый про-
изводственный комплекс. Расска-
жите о нем, пожалуйста.
– В июне текущего года мы запу-
стили новый научно-производ-
ственный комплекс на базе 
нашего предприятия «Криоген-
маш» в подмосковной Бала-
шихе. Это современное ком-
пактное производство, своего 
рода завод будущего. Пред-

Технологии 
будущего

На вопросы журнала 
отвечает председатель 
совета директоров 
ПАО ОМЗ Вадим Махов

• партнерство



приятие, в частности, производит 
мини-установки по сжижению при-
родного газа (3–7 т в час) мирового 
уровня. Приятно, что зарубежные 
партнеры высоко оценили нашу про-
дукцию. Например, наши мини-СПГ 
заняли более 30 % рынка Китая. 
Конечно, мы продаем эти установки 
и в России, но пока в гораздо мень-
шем количестве, чем в КНР. Важно 
отметить, что мы используем две 
собственные технологии сжижения 
газа и можем подстраиваться под 
потребности каждого клиента.
– Как это происходит?
– Наши производственные пло-
щадки оборудованы компьютерами 
и станками с числовым программ-
ным управлением, пятикоординат-
ными обрабатывающими центрами, 
робототехническими комплексами. 
У нас имеется цифровая база, насчи-
тывающая несколько тысяч образов 
деталей, из которых состоит уста-
новка по разделению воздуха и полу-
чению кислорода. Таким образом, 
мы можем сделать установку, которая 
максимально соответствует потреб-
ностям того или иного клиента, под 
конкретный проект. Через два года 
мы закончим формирование анало-
гичной цифровой базы для установок 
по производству СПГ.

Развивая тему наших возможно-
стей в области применения сжижен-
ного природного газа, можно отме-
тить, что мы разработали ряд ТЭО 
для регионов России, Белоруссии 
и Казахстана по переводу инфра-
структуры и автотранспорта на сжи-
женный природный газ. Предлагаем 
ООО «Газпром газомоторное топливо» 
в пилотном проекте в Татарстане 
построить установку с использова-
нием технологий «Криогенмаша». 
Это может быть решение на смешан-
ном хладагенте или на более рас-
пространенной технологии с внеш-
ним азотным циклом. Кроме того, 
для ПАО «Газпром» мы планируем 
построить установку для сжижения 
природного газа на КС «Портовая» 
производительностью 1 млн т СПГ 
в год.

Импортозамещение
– Как в целом развивается ваше 
сотрудничество с предприятиями 
Группы «Газпром»?
– Мы поставляем предприятиям «Газ-
прома» весьма широкий спектр про-

дукции. В частности, установки воз-
душного охлаждения газа, адсор-
беры, теплообменники, ведем НИОКР 
по созданию отечественных газораз-
делительных модулей для выделения 
гелия из природного газа. На сего-
дняшний день «Криогенмаш» обла-
дает всеми необходимыми компе-
тенциями для успешной реализации 
проекта создания установки мембран-
ного выделения гелиевого концен-
трата под ключ в рамках обустрой-
ства Чаяндинского месторождения. 
С ПАО «Газпром» мы подписали 
дорожную карту, в которой огово-
рили ряд направлений сотрудни-

чества, в том числе в сфере произ-
водства гелия. Мы, кстати, един-
ственная компания в мире, которая 
может получать гелий-3 неядерным 
способом.

Есть и масса других направле-
ний сотрудничества. Так, наши спе-
циалисты ведут работы по освоению 
производства самой современной 
запорно-регулирующей арматуры. 
Например, был разработан и изго-
товлен шаровой кран в соответствии 
с требованиями ПАО «Газпром». 
Кроме того, мы реализуем под ключ 
такие проекты, как установки под-
готовки газа к транспорту, начиная 
от изготовления металлоконструкций 

и заканчивая монтажом установки 
подготовки газа к транспортировке 
(УПГТ). ПАО ОМЗ спроектировало, 
поставило и смонтировало обору-
дование установки подготовки газа 
к транспорту (УПГТ-2) КС «Краснодар-
ская» мощностью 25 млрд куб. м газа 
в рамках Олимпийской программы 
«Газпрома». Мы готовы развивать это 
направление вместе с «РЭП Холдин-
гом», который тоже, как и мы, входит 
в состав Группы Газпромбанка. 
Вместе с ними мы будем делать ком-
прессорную станцию в порту Высоцк 
в рамках проекта по строительству 
завода по сжижению газа. По заказу 

«Газпром нефти» мы реализуем 
проект по изготовлению и поставке 
нефте перерабатывающего оборудо-
вания для Омского НПЗ, который 
должен завершиться в 2018 году. 
Хочу подчеркнуть, что в нефтегазо-
химии мы развиваем собственные 
техно логии, а не покупаем готовые 
зарубежные аналоги.
– Как ОМЗ участвует в программе 
импортозамещения?
– Самым активным образом, в том 
числе и в партнерстве с «Газпромом». 
В отличие от многих других компаний 
«Газпром» разработал собственные 
стандарты качества. Это было необ-
ходимо, так как на севере России 

Для ПАО «Газпром» мы планируем  »
построить установку для сжижения 
природного газа на КС «Портовая» 
производительностью 

1 млн т СПГ в год

партнерство •
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такие природные условия, каких нет 
практически нигде в мире. Соответ-
ственно, у «Газпрома» есть сертифи-
цированные поставщики, которые 
могут поставлять продукцию требуе-
мого качества. Поскольку проекты 
у «Газпрома» масштабные и долго-
срочные, производство продукции 
под них нужно планировать заранее, 
чем мы и занимаемся совместно 
с профильными подразделениями 
корпорации.

Как известно, недавно в «Газпроме» 
появился специальный департамент, 
который отвечает за импортозамеще-
ние, а также был опубликован пере-
чень наиболее важных видов продук-
ции для импортозамещения и лока-
лизации производств. Мы подробно 
изучили этот перечень и выявили, 
что 371 наименование продукции 
можем производить на предприятиях 
Группы ОМЗ. В частности, мы готовы 
освоить производство комплексов 
для подводной добычи газа. Вместе 
с партнерами ОМЗ может локализо-
вать до 60 % стоимости оборудова-
ния подводного добычного комплекса 
(манифольда). У нас есть соглашение 
с General Electric, согласно которому 
они готовы наладить производство 
подводных добычных комплексов 
на нашем заводе в Колпине.

– В настоящее время у «Газпрома» 
есть только один комплекс по под-
водной добыче, который рабо-
тает на Киринском месторож-
дении. Он был куплен в Норвегии. 
Вы могли бы на его основе сделать 
аналогичный?
– Если специалисты «Газпрома» пере-
дадут нам чертежи, которые они 
получили от норвежской фирмы, 
то мы сможем сделать корпус ком-
плекса для подводной добычи 
и отгрузить его заказчику в течение 
трех лет, а при необходимости 
и раньше.
– Понимаю, что тема деликатная, 
но не могу не спросить. Недавно 
вы проиграли крупный тендер 
«Газпрома» на строительство 
Амурского газоперерабатываю-
щего завода. Что-то можете сказать 
по этому поводу?
– Мне сложно комментировать реше-
ние наших партнеров из «Газпрома». 
Могу только сказать, что конку-
ренция – это всегда большой плюс 
для заказчика, так что благодаря 
нашему участию в конкурсе победи-
тель, немецкая фирма Linde, суще-
ственно снизила цену своего предло-
жения. Таким образом мы помогли 
«Газпрому» сократить затраты 
и повысить эффективность этого 
проекта. Теперь перед Linde стоит 
задача по локализации производства 
оборудования, которое необходимо 
для Амурского ГПЗ. Наша компания 
может помочь им в этом.

Перспективы
– Про сотрудничество с «Газпро-
мом» мы поговорили достаточно 
подробно, но ведь это далеко 
не единственный ваш заказчик. 
В каких проектах других ваших 
партнеров вы бы хотели принять 
участие в ближайшем будущем?
– Во всех проектах, которые отно-
сятся к нашей сфере деятельности. 
Для примера могу назвать Восточный 
НХК («Роснефть»), нефтеперерабаты-
вающие проекты «Татнефти» и «Баш-
нефти», строительство нефтеперера-

Вместе с партне- »
рами ОМЗ может 
локализовать 

до 60 % 
стоимости обо-
рудования под-
водного добыч-
ного комплекса 
(мани фольда). 
У нас есть согла-
шение с general 
Electric, согласно 
которому они 
готовы наладить 
производство 
подводных до-
бычных комплек-
сов на нашем 
заводе в Колпине 
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батывающего завода в Краснодарском 
крае.
– Не секрет, что многие промыш-
ленные предприятия сейчас испы-
тывают определенные сложности. 
Каково финансовое положение ОМЗ?
– Средняя загрузка наших пред-
приятий в настоящее время состав-
ляет около 50 %. Это позволяет 
нам получать операционную при-
быль, но выйти на чистую прибыль 
не удается из-за высокой долговой 
нагрузки. Если сравнить наши 
финансовые показатели с ведущими 
мировыми машиностроительными 
компаниями, то окажется, что по опе-
рационной прибыли мы их даже 

чуть опережаем. Однако кредиты 
им обходятся существенно дешевле, 
чем нам, поэтому в итоге с точки зре-
ния чистой прибыли ОМЗ выглядит 
хуже зарубежных конкурентов. Если 
загрузка предприятий увеличится, 
то это позволит нам существенно 
улучшить финансовые показатели. 
Из-за падения цен на нефть в Рос-
сии произошло снижение инвести-
ционной активности, но мы надеемся 
на улучшение ситуации в нефте-
газовом секторе. Ведь отложенные 
проекты рано или поздно будут 
реализованы.

Кроме того, мы продолжаем 
тесно сотрудничать с госкорпора-
цией «Росатом», которая в ближай-
шее время будет реализовывать при 
нашем участии несколько крупных 
зарубежных проектов – строитель-
ство АЭС в Индии, Венгрии, воз-

можно, Финляндии и, естественно, 
в России. В частности, наша чешская 
«дочка» ŠKODA JS активно работает 
в сфере атомной энергетики в стра-
нах ЕС. Эта же компания реализовала 
проект по поставке и монтажу обо-
рудования для Сосногорского ГПЗ 
(«Газпром переработка»).
– А какова роль Газпромбанка в раз-
витии ваших предприятий?
– Газпромбанк – наш основной акцио-
нер и финансовый партнер. Банк 
вложил огромные деньги в модерни-
зацию наших предприятий и про-
ектных институтов. Если бы не Газ-
промбанк, многих из этих предприя-
тий уже не существовало бы. Вклад 
ГПБ в развитие отечественной про-
мышленности в целом и наших 
предприятий в частности сложно 
переоценить.

Беседу вел Сергей Правосудов
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Рост на Востоке
В коммерческих объемах гелий 
содержится только в природном газе. 
В последние 10–20 лет двигателем 
гелиевой промышленности стало раз-
витие производства сжиженного при-
родного газа. Метан переходит в жид-
кое состояние примерно при минус 
162 градусах Цельсия (при атмосфер-
ном давлении), а гелий, водород, кис-
лород и другие остаются в виде кон-
центрата полезных газов. Производ-
ство гелия связано со сверхнизкими 
температурами (в жидкое состояние 
он переходит примерно при минус 
269 градусах Цельсия).

Крупнейшими запасами гелия 
обладают США (18 %), Катар 
(21–25 %), Алжир (17 %). Строго 
говоря, катарские запасы гелия 
сосредоточены в месторождении 
Северное, по сути являющегося 
частью гигантского месторож-
дения природного газа, вторая часть 
которого – иранский Южный Парс. 
Вероятно, было бы справедливо 
говорить про катарско-иранские 
запасы. Тем не менее вышеназванные 
страны являются главными постав-
щиками гелия на мировой рынок. 
При этом Россия, которая обладает 
крупнейшими запасами этого газа 

(34 %), практически не представлена 
на рынке.

Заметим, что, по данным департа-
мента аналитики Creon Energy, миро-
вое потребление гелия в 2014 году 
выросло на 4 млн куб. м – до 181 млн 
куб. м. При этом 151 млн куб. м был 
извлечен из природного газа, а 30 млн 
куб. м – из специальных хранилищ 
в США. Именно Соединенные Штаты 
являются основным поставщиком 
этого газа на мировой рынок. По дан-
ным Creon Energy, США смогли нара-
стить производство гелия из природ-
ного газа – с 69 млн куб. м в 2013 году 
до 73 млн куб. м в 2014-м. Что, впро-
чем, неудивительно, учитывая рост 
производства голубого топлива 
за тот же период, по данным BP, 
с 689,1 млрд куб. м до 728,3 млрд 
куб. м. В то же время Штаты сокра-
тили отбор из хранилища – соот-
ветственно, 49 млн куб. м и 30 млн 
куб. м. За это время значительно уси-
лилась роль Катара – с 25 млн куб. м 
до 40 млн куб. м. Также растет произ-
водство в Алжире – с 20 млн куб. м 
до 25 млн куб. м.

Что касается потребления, то 
центр несколько лет как сместился 
в Азию. США, понимая, что в ско-
ром будущем им придется импор-
тировать гелий, сокращают его 
использование: внедряется более 
эффективное оборудование, гелий 

Россия станет крупным 
игроком мирового рынка 
гелия

Светлые дни 
«солнечного 
газа»

На мировом рынке гелия продолжается смещение в сторону Азии как главного покупателя. В то же 
время потребление и производство в странах Запада снижается. Россия пока остается незначитель-
ным игроком на этом рынке – с долей, по результатам 2014 года, всего 2 % (4 млн куб. м). Но в этом 
году дан старт строительству Амурского газоперерабатывающего завода, одним из продуктов кото-
рого станет гелий. К 2027 году производство «солнечного газа» здесь может достичь 60 млн куб. м.
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Сейчас в сумме  »
США и Европа 
потребляют 
меньше гелия, 
чем Азия, доля 
которой на рынке 
достигла 

41,4 %

по возможности заменяется другими 
газами (к примеру, азотом, аргоном, 
водородом). Примерно те же про-
цессы происходят и в Европе. По дан-
ным Creon Energy, с 2009 по 2014 год 
Европа сократила потребление гелия 
с 42 млн куб. м до 35 млн куб. м в год, 
а США – с 51 млн куб. м до 34 млн 
куб. м в год. Стоит упомянуть Фран-
цию, которая нарастила импорт гелия 
с 29 млн куб. м в 2013 году до 38 млн 
куб. м в 2014-м. Впрочем, Франция 
не столько потребляет, сколько реэкс-
портирует гелий в другие страны 
из Алжира и Катара.

Тем не менее сейчас в сумме 
США и Европа потреб-
ляют меньше гелия, 
чем Азия, доля которой 
на рынке достигла 41,4 %. 
Увеличили потребление 
и Южная Корея (с 10,8 млн 
куб. м до 14,8 млн куб. м), 
и Япония (с 11 млн куб. м 
до 15,2 млн куб. м), 
и Индонезия (с 7,1 млн 
куб. м до 13,9 млн 
куб. м) и, конечно же, 
Китай (с 13,2 млн куб. м 
до 23,2 млн куб. м).

Место России
Сейчас в России есть только одно 
производство, занимающееся выпу-
ском гелия, – Оренбургский завод, 
на который идет газ Оренбургского 
нефтегазоконденсатного месторож-
дения. Доля гелия в этом месторож-
дении невелика – 0,055 % (на момент 
открытия). А сейчас она снизилась 
до 0,04 % (за счет поступающего 
на переработку газа из Казахстана). 
Но с помощью ряда мероприятий 
удается поддерживать стабильные 
объемы производства «солнечного 
газа» и даже увеличивать их.

По данным годового отчета ПАО 
«Газпром», в 2013 году в Оренбурге 
было произведено 3,6 млн куб. м 
гелия, а в 2014-м – 4 млн куб. м. 
Объем реализации ПАО «Газпром» 
на российском рынке в 2014 году 
составил 2,5 млн куб. м газообразного 
и 0,2 млн л жидкого гелия, а за рубеж 
отправлено соответственно 0,2 млн 
куб. м и 0,9 млн л. Предполагается, 
что максимально возможная выра-
ботка гелия на Оренбургском заводе 
в 2015 году составит порядка 5 млн 
куб. м. В целом же пик выработки 
может прийтись на 2016–2018 годы, 

рынок •



после чего начнется постепенный 
спад. К 2030 году производство гелия 
в Оренбурге может сократиться 
до 3,3 млн куб. м. В настоящее время 
на предприятии запланирована 
реконструкция гелиевых блоков.

В прошлом году на Оренбургском 
заводе было запущено производство 
жидкого гелия – установка сжижения 
гелия ОГ-500 мощностью 4,2 млн л 
в год (500 л в час). Время непрерыв-
ной работы составляет 8,5 тыс. часов 
в год. Вся производственная площадь 
занимает лишь 216 кв. м. От момента 
начала проектных работ до ввода уста-
новки в эксплуатацию прошло чуть 
более двух лет. С этой установкой «Газ-
пром» наконец получил полный про-
изводственный цикл – от извлечения 
гелия из природного газа до получе-
ния товарных продуктов (гелия жид-
кого и гелия газообразного сжатого). 
Теперь не нужны процессинговые 
услуги сторонних компаний (которые 
еще имели место в 2014 году), а также 

Производство гелия,  »
которое войдет в состав 
Амурского завода, станет 
крупнейшим в мире и будет 
способно давать 

до 60 млн 
куб. м гелия 
в год

• рынок
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упрощается логистика. И несмотря 
на то, что транспортировка жидкого 
гелия предполагает использование 
специальных цистерн, обеспечиваю-
щих сохранение сверхнизких темпе-
ратур, его перевозка на относительно 
большие расстояния становится более 
экономически выгодной, чем пере-
возка в газообразном состоянии.

Амурский гелий
Хотя объемы производства гелия 
в мире невелики (по сравнению с при-
родным газом), цена отдельных марок 
«солнечного газа» достигает 7 тыс. дол-
ларов за 1 тыс. куб. м – почти в 30 раз 
дороже трубопроводного голубого топ-
лива, которое «Газпром» поставляет 
на рынки европейских стран. А что же 
на российском рынке? Мы можем 
обратиться к данным по итогам торгов 
на электронной торговой площадке 
компании «Газпром газэнергосеть» 
(специализированного оператора 
«Газпрома» на рынке гелия). Средне-
взвешенная цена на гелий марки Б 
в спецемкостях в октябре 2015 года 
варьировалась от 411 до 430 рублей 
за 1 куб. м. Если перевести в дол-
лары (по курсу на конец октября), 
то мы получим 6,39 тыс. и 6,69 тыс. 
долларов за 1 тыс.куб. м.

Еще раз напомним, что уста-
новка ОГ-500 работает на месторож-
дении с очень небольшой, по миро-
вым меркам, долей гелия в природ-
ном газе. Но есть в нашей стране 
практически нетронутые регионы, 
где сокрыты более 30 % мировых 
запасов гелия: это Восточная Сибирь 
и Дальний Восток. Концентрация 
гелия на отдельных месторождениях 
здесь составляет от 0,15 % до 1 %! Пер-
выми на востоке нашей страны начи-
нают разрабатываться Чаяндинское 
(содержание гелия 0,5 %) и Ковыктин-
ское (0,28 %) месторождения. Прежде 
чем пойти потребителям (как внутри 
России, так и на экспорт – в Китай), 
газ этих месторождений должен под-
вергнуться переработке. В октябре 
текущего года началось строитель-
ство Амурского газоперерабатываю-
щего завода (заказчик – ООО «Газпром 
переработка Благовещенск») проект-
ной мощностью до 49 млрд куб. м газа 
в год. На этом предприятии из чаян-
динского, а затем и ковыктинского 
газа будут извлекаться ценные состав-
ляющие: этан, пропан, бутан, пентан-
гексановая фракция и гелий.

Интересно, что в «догазпромов-
ский» период жизни восточных мес-
торождений предполагалось направ-
лять на экспорт газ без извлечения 
всех этих компонентов, т. е. это озна-
чало фактически дарить эти компо-
ненты. А ведь каждый из них – это 
дополнительная прибыль, незамени-
мое сырье для газохимических произ-
водств и в конечном счете – рабочие 
места. Надо заметить, что СИБУР 
(крупнейшее нефтегазохимическое 
предприятие России) построит рядом 
с Амурским ГПЗ завод по глубокой 
переработке углеводородов.

Производство гелия, которое 
войдет в состав Амурского завода, 
станет крупнейшим в мире и будет 
способно давать до 60 млн куб. м 
гелия в год. Это производство будет 
своего рода развитием идей и прин-
ципов, заложенных в оренбургском 
проекте. А ОГ-500 послужит также 
учебным центром для сотрудников 
Амурского предприятия. До проект-
ных значений новый гелиевый завод 
планируется вывести к 2027 году.

Куда свернет рынок?
Но далеко не весь гелий из «восточ-
ного» газа будет поступать на рынок. 
На данный момент разработана тех-
нология мембранного выделения 
гелиевого концентрата (газ, обогащен-
ный гелием до 30 %) из природного 
газа, которую внедрят при разработке 
Чаяндинского НГКМ. Концентрат 
будет закачиваться обратно в продук-
тивный пласт. Это позволит эффек-
тивно регулировать поступление рос-
сийского гелия на рынок, не обру-
шивая цены, и при этом сохранить 
«солнечный газ» для грядущих 
поколений.

Сейчас «Газпром газэнергосеть» 
увеличивает количество точек реа-
лизации гелия внутри России. Уже 
можно приобрести газообразный 
и жидкий «солнечный газ» в Москве 
и Санкт-Петербурге, а также в Новоси-
бирске и Оренбурге. Одной из новых 
точек продаж на внутреннем рынке 
станет логистический центр обслужи-
вания гелиевых контейнеров (ХАБ), 
планируемый к созданию на терри-
тории Приморского края для обслу-
живания контейнеров, направляемых 
с Амурского завода на экспорт. Произ-
водственная мощность центра соста-
вит 60 млн куб. м в год (в пересчете 
на газообразный гелий) с перспекти-

вой удвоения этого показателя. Это 
предприятие станет крупнейшим 
логистическим центром гелия в мире.

Если исходить из нынешних 
объемов потребления гелия в мире – 
181 млн куб. м (по другим данным – 
более 190 млн куб. м), то Россия 
может занять 30 % рынка немногим 
более чем через десять лет. Стоит 
заметить, что сейчас никто не сможет 
точно спрогнозировать, каким будет 
рынок «солнечного газа» к концу 
2020-х годов. По данным депар-
тамента аналитики Creon Energy, 
до 2017 года спрос будет соответство-
вать предложению, однако в средне-
срочной перспективе рынок может 
ощутить нехватку продукта.

Позволим себе предположить, что 
к 2020-м годам роль США (как про-
изводителя и потребителя) значи-
тельно снизится. Производство гелия 
зависит от производства природного 
газа, а таковое на фоне бушующего 
сейчас мирового нефтегазового кри-
зиса катастрофически недофинанси-
руется. Даже самые оптимистичные 
американские исследователи пола-
гают, что сокращения производства 
газа (прежде всего сланцевого) можно 
избежать только в случае, если он 
подорожает на внутреннем рынке 
США хотя бы в 1,5 раза. Мол, это под-
стегнет капитальные вложения и обес-
печит рост добычи. Но американский 
рынок упорно сопротивляется доро-
гому газу, а инвестиции продолжают 
сокращаться на миллиарды долларов.

Вряд ли Катар сможет занять 
нишу, которую освободят США, так 
как окажется неспособен наращивать 
производство гелия прежними тем-
пами (оно жестко связано с производ-
ством сжиженного природного газа). 
Также сомнения вызывают перспек-
тивы Алжира, который уже занял 
значительную долю рынка.

До запуска Амурского ГПЗ рост 
экспорта российского гелия будет 
сдерживаться первоочередностью 
обеспечения внутреннего рынка 
при ограниченных объемах произ-
водства. Возможно, дополнительно 
развитие внутреннего рынка гелия 
подстегнет расширение сбытовой 
сети АО «Газпром газэнергосеть». 
Пока же в 2015 году 3,54 млн куб. м 
будет реализовано на внутреннем 
рынке и 1,39 млн куб. м отправлено 
на экспорт.

Александр Фролов
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Петербург
энергетический

На вопросы журнала 
отвечает генеральный 
директор ОАО «ТГК-1» 
Алексей Барвинок

И побежденная стихия
– Алексей Витальевич, как изме-
нилась суммарная установленная 
мощность активов компании за пос-
ледние годы?
– Как вы знаете, ТГК-1 объединяет 
54 электростанции от Балтики 
до Баренцева моря и обеспечивает 
электричеством и теплом жителей 
и предприятия Санкт-Петербурга, 
Республики Карелия, Ленинградской 
и Мурманской областей. Структура 
наших генерирующих мощностей 
уникальна – порядка 40 % мощности 
приходится на гидроэлектростанции 
(в составе ТГК-1 40 ГЭС, из них 19 – 
за Полярным кругом). При этом 
их географическое положение позво-
ляет не только поставлять вырабо-
танную электроэнергию в единую 
энерго систему России, но и экспорти-
ровать ее в Финляндию и Норвегию.

Мы реализуем крупные инве-
стиционные проекты. За счет этого, 

а также за счет замены устаревшего 
оборудования установленная элек-
трическая мощность ТГК-1 за десять 
лет выросла на четверть и составила 
более 7,14 ГВт, а тепловая – на 12 % 
и достигла 14 193 Гкал/ч.
– А каковы производственные 
и финансовые итоги прошлого года 
и первых девяти месяцев текущего?
– Чистая прибыль по итогам 
2014 года составила около 3,5 млрд 
рублей, что выше показателя 2013 
года на 8 %.
– За счет чего произошел рост?
– За счет сокращения неэффектив-
ной выработки электроэнергии, 
реализации непрофильных активов 
и снижения ставки налога на при-
быль на 17,2 %. Объем производства 
электрической энергии в целом 
по компании, включая Мурман-
скую ТЭЦ, за девять месяцев 2015 
года незначительно снизился 
по сравнению с аналогичным 

• энергетика
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показателем предыдущего года – 
на 1,6 % – и составил 18,8 млрд кВт∙ч. 
В связи с этим объем продаж электро-
энергии уменьшился на 0,3 % 
и составил 21,3 млрд кВт∙ч.

При этом выработка электро-
энергии за девять месяцев 2015 года 
нашими гидроэлектростанциями 
выросла на 7,2 %, до 9,44 млрд кВт∙ч. 
Увеличение производства электро-
энергии гидроэлектростанциями про-
изошло за счет более высокой водно-
сти филиалов «Кольский» и «Карель-
ский» по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

К сожалению, выработка на теп-
ловых электростанциях сократилась 
на 9 %, до 9,4 млрд кВт∙ч. Уменьшение 
произошло за счет проведения пла-
новых капитальных ремонтов энер-
гоблоков на Правобережной, Перво-
майской и Северной ТЭЦ. Также мы 
продолжаем реализацию программы 
по оптимизации загрузки производ-
ственных мощностей в пользу более 
энергоэффективных.

Что касается выручки, то она 
за девять месяцев 2015 года пре-
высила 45,5 млрд рублей (рост 
на 0,2 %). Основная доля выручки 
приходится на реализацию электро-
энергии, которая выросла на 1 %, 
до 19,9 млрд рублей. Увеличение 
этого показателя обусловлено ростом 
выручки от экспорта электроэнергии 
в 2,3 раза.

Выручка от продажи мощности 
составила 8 млрд рублей, что на 
15,6 % меньше значения аналогич-
ного периода 2014 года. На данный 
параметр оказало влияние сокра-
щение объема, проданного на кон-
курентный отбор мощности (КОМ), 
а также снижение спроса на мощ-
ность по регулируемым договорам 
и общий спад потребления электро-
энергии по Северо-Западному 
региону.
– Насколько успешно вы проходите 
конкурентный отбор мощности?
– Мы провели большую работу 
по получению для наших мощностей 
статусов объектов, поставляющих 

мощность в вынужденном режиме. 
По электрической мощности вынуж-
денный режим получило 1,025 ГВт, 
по тепловой – 574 МВт.

Не пуская тьму ночную
– С чем связано изменение объемов 
производства электрической и теп-
ловой энергии в последние годы?
– В последние годы отмечается стаг-
нация спроса на тепло- и электро-
энергию. Отсутствие роста промыш-
ленного производства сказывается 
на загрузке мощностей. Именно 
по этой причине серьезного роста 
выработки не наблюдается. При 
этом в энергосистеме Северо- Запада 
существует избыток генерации. 

В этой ситуации приоритетным для 
нас становится повышение энерго-
эффективности и сокращение 
расходов.

Мы отлично понимаем, что за-
грузка существующих ТЭЦ и строи-
тельство новых блоков ограничено 
потреблением электрической энер-
гии. Этот фактор является драйвером 
для вывода из эксплуатации устарев-
шего оборудования городских тепло-
электростанций и их замещения 
современными, более эффективными 
мощностями. Что мы и делаем, целе-
направленно оптимизируя загрузку 
в пользу новых энергоблоков – увели-
чиваем объем выработки современ-
ных Первомайской, Южной, Право-
бережной ТЭЦ. По итогам 2014 года 
объем выработки новых блоков 
увеличился на 6,2 %, до 6,684 млрд 
кВт∙ч (что соответствует 25,3 % 
от общей выработки ТГК-1, или 
44,6 % от выработки наших ТЭЦ), 

а удельный расход условного топлива 
на отпуск электроэнергии в среднем 
по компании снизился на 4,8 %, 
до 262,27 г/кВт∙ч.

В целом по ТГК-1 реализуется 
программа повышения эффектив-
ности операционной деятельности. 
По нашему мнению, особенно акту-
альны проекты, направленные 
на оптимизацию загрузки мощно-
стей, строительство замещающих 
и компенсирующих объектов. Также 
важные направления – автоматизация 
технологических процессов, модер-
низация автоматизированных систем 
управления технологическим процес-
сом на отечественной программной 
основе, снижение расхода электро-

энергии на собственные нужды 
электро станций, рациональное водо-
пользование и эксплуатация генери-
рующих мощностей.
– Как проходит модернизация 
генерирующих мощностей?
– За десять лет мы модернизиро-
вали большой объем мощностей. 
При поддержке основного акцио-
нера (ООО «Газпром энергохол-
динг») строились новые станции, 
осуществлялось техническое 
перевооружение действующего 
оборудования, введено 1650 МВт 
мощности. Такие темпы сопоста-
вимы с вводом энергообъектов 
в эпоху расцвета советской энерге-
тики. В Санкт-Петербурге появи-
лись новые энергоблоки на Василе-
островской, Выборгской и Южной 
ТЭЦ, были построены фактически 
новые станции – Правобережная 
и Первомайская ТЭЦ. Прове-
дена масштабная реконструкция 

введено 1650 мвт мощности – такие  »
темпы сопоставимы с вводом энерго-
объектов в эпоху расцвета советской 
энергетики
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Каскада Вуоксинских ГЭС в Ленин-
градской области и Иовской ГЭС 
в Мурманской области.

С 2005 по 2014 год фактическое 
финансирование инвестиционной 
программы ТГК-1 составило более 
112 млрд рублей, финансирование 
по проектам договора о предоставле-
нии мощности (ДПМ) – 50,405 млрд 
рублей. В 2017 году завершится ком-
плекс работ по модернизации Цент-
ральной ТЭЦ в Санкт-Петербурге – 
будут введены в эксплуатацию два 
энергоблока с газовыми турбинами 
электрической мощностью по 50 МВт 
каждый и общей тепловой мощно-
стью 120 Гкал/ч. После чего ком-
пания полностью выполнит свои 
обязательства в рамках ДПМ.

Сегодня идет комплексная ре-
конструкция Первомайской ТЭЦ. 
В 2011–2012 годах в эксплуатацию 
было введено два парогазовых энер-
гоблока по 180 МВт каждый. Затем 
начался второй этап проекта – строи-
тельство водогрейного оборудова-
ния. Завершение проекта в 2016 году 
позволит заместить устаревшее паро-
силовое и вспомогательное обору-
дование, снизить экологическое воз-
действие, повысить эффективность 
производства.

Среди перспективных проектов 
определены модернизация Верхнету-
ломской ГЭС в Мурманской области 
и Автовской ТЭЦ в Санкт-Петербурге.
– Оборудование чьего производства 
применяете?
– Мы работаем с «Силовыми маши-
нами», Siemens, Andritz Hydro, 
Ansaldo и другими поставщиками.
– А какое количество теплосетей 
было отремонтировано?
– Теплосети находятся на балансе 
дочернего общества компании – 
ОАО «Теплосеть Санкт-Петербурга». 
В рамках его инвестиционной про-
граммы в 2015 году запланирована 
модернизация 38,7 км теплосетей, 
при этом 90 % работ уже выполнено. 
В 2014 году было заменено 51,64 км.
– Какое будущее у теплосетевого 
бизнеса Петербурга?

– Для развития теплосетевой инфра-
структуры Петербурга нужны боль-
шие инвестиции. Сейчас инвестици-
онная программа и установленный 
для предприятия тариф не позво-
ляют производить замену тепло-
сетей (износ более 40 %) в требуе-
мом объеме. Чтобы только частично 
уменьшить износ, требуется около 
36 млрд рублей. Самостоятельно 
выполнить весь необходимый объем 
работ практически невозможно. «Газ-
пром энергохолдинг» ведет перего-
воры с Администрацией Петербурга 
о возможности увеличения доли 
города в «Теплосетях Санкт-Петер-
бурга» (у ТГК-1 – 75 %). Прорабатыва-
ются различные варианты.

Твоей твердыни дым и гром
– Как обстоят дела с неплатежами?
– Просроченная задолженность перед 
нашей компанией за тепловую энер-
гию на 1 октября 2015 года составляет 
6,9 млрд рублей, основной долг при-
ходится на Санкт-Петербург – 5,1 млрд 
рублей. Нужно отдавать себе отчет, 
что долг потребителей за тепло – это 
те средства, которые могли бы быть 
вложены в развитие инженерной 
инфраструктуры. Именно поэтому 
возврат задолженности за тепловую 
энергию – одно из приоритетных 
для нас направлений. Просроченная 
задолженность за тепло по Санкт-
 Петербургу за год выросла на 7,5 %. 
При этом основной группой непла-
тельщиков являются исполнители 
коммунальных услуг. В целом 
их долг во всех регионах работы 
ТГК-1 составляет 5,5 млрд рублей.
– Как боретесь с этой проблемой?
– Мы реализуем комплексную про-
грамму по снижению дебиторской 
задолженности и повышению соби-
раемости средств и используем все 
определенные законом способы. 
Проводится претензионно-исковая 
работа. Сегодня в судах различных 
инстанций рассматриваются дела 
о взыскании задолженности потре-
бителей на общую сумму 2,5 млрд 
рублей. На сегодняшний день 

получены исполнительные листы 
на 1,6 млрд рублей. Мы также ини-
циируем процедуры банкротства 
должников.

Согласно жилищному законода-
тельству, взыскивать долги у населе-
ния могут только управляющие орга-
низации. Однако УК, ТСЖ и ЖКС 
не проводят соответствующую 
работу. Поэтому ТГК-1 инициирует 
заключение договоров цессии 
(уступки права требования) – как 
по старым долгам, так и по текущим 
начислениям – и самостоятельно 
проводит работу с должниками. 
В адрес неплательщиков направ-
ляются долговые квитанции, иски 
в суды, организуется работа с судеб-
ными приставами, привлекаются 
коллекторские агентства. Кроме того, 
мы активно сотрудничаем с право-
охранительными органами: возбуж-
даются уголовные дела в отноше-
нии руководителей УК и ТСЖ. Мы 
уже получили более десяти обвини-
тельных приговоров с реальными 
сроками наказания. Но, опираясь 
на опыт в регионах, мы считаем, что 
радикально снизить задолженность 
за поставленные коммунальные 
ресурсы позволяет только переход 
на прямые платежи.

В отдельных муниципалитетах 
нашей работы 100 % потребителей 

Динамика установленной мощности ОАО «ТГК-1»

2005 2014
Установленная мощность электрическая, МВт 5733,8 7164
Установленная мощность тепловая, Гкал/ч 12 636 14 152
Выработка электроэнергии, млн кВт∙ч 24 172,7 26 426
Полезный отпуск теплоэнергии, тыс. Гкал 22 603,4 24 467

• энергетика
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расплачиваются с ТГК-1 напрямую, 
в Мурманске – 2/3 потребителей 
перешли на такие взаиморасчеты. 
В этих случаях собираемость 
превышает 90 %.
– Вы стараетесь как-то упростить 
сбор платежей – использовать SMS 
или другие способы?
– Сейчас компания разрабатывает 
комплексное решение по автома-
тизации платежей. Пока мы разви-
ваем агентскую сеть, сотрудничаем 
с банковскими учреждениями для 
расширения точек оплаты и сниже-
ния комиссии по приему платежей. 
Уже сейчас потребители, перешед-
шие на прямые платежи с ТГК-1, 
могут оплачивать тепло и горячую 
воду без комиссии в любом офисе 
Сбербанка, «Петроэлектросбыта», 
«Почты России» и банка «Открытие», 
а также посредством SMS с помощью 
«Автоплатежа» Сбербанка.

На берегу пустынных волн
– Расскажите, пожалуйста, об экскур-
сиях «Энергетический Петер бург».
– Именно в Петербурге появилась 
первая электростанция России, при-
чем место ее расположения было 
уникальным – на воде. Из-за отсут-
ствия свободных земельных участков 
станцию было решено расположить 
у набережной реки Мойки. Ее мощ-

ности в 35 кВт хватило для освеще-
ния 32 фонарями Невского проспекта 
в 1886 году. Этот факт мы и напом-
нили горожанам, воссоздав электро-
станцию на барже и установив 
ее на историческом месте 1 октября 
2015 года – в день 10-летия ТГК-1.

Прототип первой электростанции 
стал одновременно местом располо-
жения и главным экспонатом вре-
менной экспозиции Музея истории 
энергетики Северо-Запада. Фотовы-
ставка на барже открыла свои двери 

для петербуржцев и гостей города 
1 октября и проработала десять дней.

Экскурсии «Энергетический 
Петербург» – пешеходные и автобус-
ные – могли посетить все желающие. 
Маршрут экскурсий пролегал через 
знаковые для энергетики Петербурга 
и Северо-Запада места. Таким обра-
зом мы хотели рассказать о вкладе 
энергетиков в развитие промыш-
ленности и целых регионов нашей 
страны. В общей сложности экскур-
сии посетило более 2,3 тыс. человек, 
и мы получили массу положитель-
ных откликов. А сейчас школьники 
и студенты могут посетить с экс-
курсией Музей истории энергетики 
Северо-Запада, который находится 
в Управлении ТГК-1.
– Какие еще социально ориентиро-
ванные мероприятия вы проводите?
– В рамках проекта «Моя энергия», 
реализуемого ТГК-1, проводится 
много образовательных мероприя-
тий – уроки в школах и вузах, экс-
курсии на ГЭС и ТЭЦ, знакомим 
школьников и студентов с произ-
водственными объектами, основами 
рационального использования 
энерго ресурсов. В 2013 году запу-
щена обучающая игра «Моя энергия» 
для планшетов – с помощью нашей 
авторской разработки дети могут 
ознакомиться с правилами электро-
безопасности и узнать, как работают 
электростанции всех типов.

Проводится множество спор-
тивных мероприятий. В 2015 году 
в Петрозаводске был открыт город-
ской каток, в Мурманской области 
в пятый раз прошли крупнейшие 
детско-юношеские соревнования 
по лыжным гонкам на кубок ТГК-1, 
в которых участвовали лыжники 
из десяти городов региона.

Ежегодно мы оказываем помощь 
более чем 30 некоммерческим орга-
низациям. Наши приоритеты – 
помощь в оплате медицинских опе-
раций, приобретении медикаментов 
и аппаратов поддержания жизни 
во всех регионах работы.

Беседу вел Александр Фролов

радикально  »
снизить 
задолженность 
за поставленные 
коммунальные 
ресурсы позво-
ляет только 
переход на пря-
мые платежи
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На вопросы журнала 
отвечает старший 
научный сотрудник 
кафедры политиче-
ского анализа МГУ 
им. М. В. Ломоносова, 
кандидат поли-
тических наук 
Анастасия Бордовских

настасия Николаевна, почему 
вы решили изучать политические риски 
международного бизнеса?
– Уже в 1990-х, когда западные рейтинги гово-
рили о высоком политическом риске в России, 
иностранные компании, несмотря на это, 
активно устремлялись на наш рынок, и боль-
шинство из них до сих пор продолжают здесь 
успешно работать. Мой интерес в самом начале 
был продиктован этим парадоксом, желанием 
понять, как именно формируются эти рейтинги 
и насколько они отображают реальный риск 
для бизнеса. Проблема в том, что для политиче-
ского риска не может существовать универсаль-
ных оценок, слишком много зависит от каждой 
инвестиции в отдельности – от национальности 

ПОЛИТИчЕСКИЙ 
рИСК

• наука
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инвестора, от сектора бизнеса, струк-
туры самой сделки. Позднее, работая 
в страховании, я обратила внимание 
на практическое отсутствие у россий-
ских инвесторов не то что страховых 
инструментов защиты от политиче-
ских рисков, но и элементарно под-
ходов к их оценке и мониторингу. 
Хотелось хоть как-то восполнить этот 
пробел.

Западный взгляд
– Какие основные подходы к этому 
вопросу сегодня преобладают?
– Вся наработанная сегодня теория 
и практика ориентирована на запад-
ного, прежде всего американского, 
инвестора, который традиционно 
подвержен данным рискам в разви-
вающихся странах. Она совершенно 
не учитывает специфики новых 
инвестиционных доноров из стран 
БРИКС и основной географии 
их инвестиций.

Американские корпорации серь-
езно начали заниматься проблемой 
политического риска в 1970-е годы, 
когда американский бизнес страдал 
от экспроприаций в Латинской Аме-
рике и политической нестабильно-
сти на Ближнем Востоке, поэтому 
главными факторами политического 
риска и по сей день остаются степень 
демократизации, либерализации эко-
номики, интегрированности в между-
народное пространство. Посмотрите 
на карты политического риска, кото-
рые публикует AON, например. 
Там низкий риск присваивается 
странам, максимально близким США, 
и высокий – максимально от них 
отдаленным.

Конечно, в странах Азии, Африки 
и частично Латинской Америки мы 
до сих пор сталкиваемся с классиче-
ским политическим риском, который 
лежит на поверхности. В Латинской 
Америке опасно вести бизнес, потому 
что правительство может нацио-
нализировать вашу собственность 
(достаточно вспомнить нашумевший 
в 2012 году скандал с экспроприа-
цией властями Аргентины дочерней 
компании испанской Repsol). Похо-
жие истории наблюдались в Вене-
суэле и Боливии. В Сирии опасно, 
потому что там война, в Афгани-
стане – терроризм и т. д.

В Европе же или в США оценить 
политический риск намного сложнее. 
С одной стороны, там и демократия, 

и либерализация, и войны нет, 
и международное законодательство 
признано, а на практике компании, 
и не только российские, постоянно 
сталкиваются здесь с проблемами 
политического риска. Риск будет 
не таким очевидным, как в разви-
вающихся странах, но тем не менее 

опасным. С одной стороны, все эти 
страны проповедуют идеалы рыноч-
ной свободы, с другой стороны, 
случаи государственного вмеша-
тельства перестали быть исключи-
тельным явлением. Прежде всего, 
конечно, это касается крупного биз-
неса. Вспомните сделку BAE с EADS, 
которая фактически была заблоки-
рована немецким правительством, 
или совершенно скандальную исто-
рию с французским Daily Motion, 
которому правительство не позво-
лило слиться с иностранной компа-
нией, хотя среди претендентов были 
такие громкие имена, как YouTube 
и Microsoft. Дополните картину 
колоссальной мощью неправитель-
ственных организаций и профсоюз-
ных движений, которые могут выну-
дить правительства на любые меры, 
ограничивающие свободу управления 
предприятиями, постоянными мани-
фестациями и забастовками, неста-
бильным налоговым законодатель-
ством, зависящими от смен в пра-
вящих элитах, и станет очевидно, 
что западные страны уже давно 
перестали быть «зелеными» зонами 
на картах политического риска.
– Но ведь зарубежные инвестиции 
осуществляют далеко не только 
западные компании.
– Действительно, в настоящее время 
инвесторы из стран БРИКС являются 
существенными игроками в междуна-
родном распределении инвестиций, 
но они не могут опираться на запад-
ные рейтинги, так как их риск совер-
шенно особой природы. В западной 
традиции политический риск, как 
и 40 лет назад, по-прежнему ассо-
циируется прежде всего с разви-
вающимися странами. Однако для 
инвесторов из стран БРИКС сущест-
венными являются и риски в разви-
тых странах. Политические условия 
в тех же США, которые традиционно 
считаются рынком низкого полити-
ческого риска, для российского инве-
стора могут оказаться гораздо более 
проблематичными, чем, например, 
в Казахстане, который в междуна-
родных рейтингах находится в зоне 
высокого риска.

На мой взгляд, политические 
риски сегодня можно оценивать 
только качественными методами, 
которые бы принимали во внимание, 
во-первых, двусторонний характер 
взаимоотношений между странами 

Вся наработан- »
ная сегодня тео-
рия и практика 
ориентирована 
на западного, 
прежде всего 
американского, 
инвестора. Она 
совершенно 
не учитывает 
специфики 
новых инвести-
ционных доно-
ров из стран 
БРИКС и основ-
ной географии 
их инвестиций 
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(отправительницей и получатель-
ницей инвестиций), а также были 
чувствительны к специфике самого 
инвестиционного проекта. Претен-
дующие на объективность подходы 
с широким использованием матема-
тического моделирования на самом 
деле часто выдают ошибки.

Однако сегодня заметна тенденция 
к переходу именно на количествен-
ные подходы, которые бы опирались 
на твердые данные, а не на мнения 
экспертов. Эксперты все, конечно, 
люди и могут ошибаться, но количе-
ственными параметрами измерить 
политический риск мне представ-
ляется практически невозможным. 
Политический риск – слишком 
сложная материя для статистиче-
ского измерения. Ведь столько зави-
сит от поведения отдельных людей, 
от переплетения экономических, 
социальных и политических факто-
ров, от глобальных тенденций, пози-
ций третьих стран. Чтобы выстроить 
модель, нужны десятки тысяч одно-

типных данных по прошлым перио-
дам, а политический риск – все-таки 
относительно редкий феномен, кото-
рый имеет множество различных 
проявлений.
– Расскажите о том, как американ-
ские компании защищают свои 
инвестиции за рубежом.
– Американские компании обла-
дают, пожалуй, наиболее развитой 
системой корпоративного управ-
ления политическими рисками. 
Во многих из них есть внутренние 
департаменты постоянного монито-
ринга риска, глобальные базы дан-
ных, доступные для предприятий 
корпорации по всему миру. У них 
есть готовые стратегические планы 
по преодолению разных видов риска 
в разных странах. Сценарное модели-
рование – это американское изобре-
тение, которым корпорации активно 
пользуются до сих пор. Если гово-
рить о страховой защите, то амери-
канские компании могут или поль-
зоваться государственным покры-

тием в рамках Корпорации частных 
зарубежных инвестиций (Overseas 
Private Investment Corporation, OPIC), 
или обращаться в Многостороннее 
агентство инвестиционных гаран-
тий (Multilateral Investment Guarantee 
Agency, MIGA), открытое для всех 
стран – членов Всемирного банка, 
или же искать подходящее покрытие 
на частном рынке страхования, кото-
рое обычно предлагает более гибкие 
условия.

Наличие политического риска 
еще не означает невозможности веде-
ния инвестиционной деятельности. 
Мониторинг риска и выработка стра-
тегий по его снижению дает хорошие 
результаты. Американские компании 
не осуществляют ни одной инвести-
ции без детального анализа политиче-
ских рисков и выработки программ 
по его профилактике и снижению. 
Вопрос анализа и мониторинга 
поставлен у них на автоматические 
рельсы. Компании разрабатывают 
специальные анкеты, чек-листы, 
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карты рисков. Прописаны процедуры 
коммуникации между подразделе-
ниями корпорации по всему миру 
для максимального обмена информа-
цией и опытом. Политический риск 
встраивается в общую систему корпо-
ративного риск-менеджмента. Стан-
дартность процедур позволяет опе-
ративно идентифицировать риск, 
сообщать о нем на соответствующий 
уровень управления для принятия 
дальнейших решений.

Государство всегда стоит на защите 
интересов корпоративного капитала 
за рубежом. Американские компа-
нии готовят совместные обращения 
к правительству, просят о содей-
ствии в преодолении политических 
барьеров в той или иной части мира. 
Вся американская система построена 
на фактическом удовлетворении 
государством требований его бизнеса. 
Присутствие и процветание амери-
канского бизнеса за рубежом – это 
основа внешней политики США, 
продвижения их национальных 
интересов за рубежом.

Китайские особенности
– Как китайские компании защи-
щают свои инвестиции?
– Что касается Китая, то сегодня это, 
может быть, самый быстрорасту-
щий иностранный инвестор. Неко-
торые европейские страны, напри-
мер Чехия, в буквальном смысле 
в последние пару лет наводнены 
китайскими инвестициями. Здесь 
лидирующая роль, конечно, за госу-
дарством. Оно активно поддерживает 
своих инвесторов и на этапе предва-
рительных рамочных переговоров 
со странами, представляющими наи-
больший интерес, и на этапе кон-
кретных сделок (речь идет, конечно, 
о крупном бизнесе). Государство дает 
хорошие гарантии своим компаниям. 
Китайская корпорация страхования 
экспорта и кредитов Sinosure пре-
доставляет государственное покры-
тие и для инвестиций. Китай интере-
сен западным инвесторам, поэтому 
многие договоренности достигаются 

на условиях двустороннего движе-
ния капитала. Китайские компании 
инвестируют, например, во Фран-
цию, а в обратном направлении 
Китай создает благоприятные усло-
вия для французских инвестиций 
в КНР. Очень важно, что китайская 
инвестиционная экспансия касается 
всех размеров вложений, она не огра-
ничена крупными сырьевыми и про-
изводственными проектами большого 
масштаба. Наблюдается всё больше 
инвестиций среднего размера, кото-
рые приветствуются большинством 
западных стран.

Китай накопил огромный объем 
валютных резервов, что дает пре-
красную возможность для зару-
бежных инвестиций. Кроме того, 
КНР – мировой лидер по объему 
промышленного производства. 
Вместе с китайскими деньгами при-
ходят китайские товары. В послед-
нее время Китай активно инвести-
рует в Африку. Причем они вкла-
дывают очень большие средства 

не только в проекты по добыче 
сырья, но и в создание инфраструк-
туры: дорог, аэропортов, школ, боль-
ниц и т. д. А поскольку в Африке нет 
достаточного количества специа-
листов для обслуживания этих объ-
ектов, то они наполняются китай-
цами (учителями, врачами, инже-
нерами, охранниками и т. д.). Среди 
китайских сотрудников, естественно, 
множество сотрудников спецслужб, 
которые отслеживают ситуацию 
в регионе. В Китае избыточное насе-
ление, поэтому китайцы легко согла-
шаются на переезд в другую страну.

Российский подход
– А как российские компании могут 
минимизировать риски своих зару-
бежных инвестиций?
– Прежде всего глубоким анализом 
риска. Если мы четко знаем, какие 
факторы провоцируют риск, далее 
появляется возможность формиро-
вания стратегий воздействия на каж-
дый из этих факторов в отдельности. 
Конечно, когда у вас политический 
риск имеет военную природу, то тут, 
кроме хорошей страховой защиты, 
сложно еще что-то порекомендовать. 
Кстати, российские компании прак-
тически не используют для этой цели 
мощности MIGA, а государственные 
покрытия инвестиций в рамках Экс-
портного страхового агентства Рос-
сии (ЭКСАР) стали доступны совсем 
недавно. Важно отметить, что боль-
шинство наших капиталов устремля-
ется на развитые рынки запада, где 
политический риск часто обуслов-
лен негативным имиджем россий-
ских компаний, сопротивлением 
профсоюзных организаций, дипло-
матическими трениями. Здесь стра-
хование просто не действует, нужны 
корпоративные и государственные 
механизмы общего снижения уровня 
риска. Это и продуманная комму-
никационная стратегия, и умение 
взаимодействовать и договариваться 
с местными властями и группами 
интересов, и детальная юридическая 
подготовка. Создание совместных 

Очень важно,  »
что китайская 
инвестицион-
ная экспансия 
касается всех 
размеров вло-
жений, она 
не ограничена 
крупными сырь-
евыми и произ-
водственными 
проектами боль-
шого масштаба
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предприятий остается самой распро-
страненной корпоративной мерой 
снижения политического риска. 
Сложно преувеличить роль государ-
ства в защите отечественного бизнеса 
за рубежом.
– Российские компании инвестируют 
прежде всего в Европу. Могут ли 
они использовать в своих расчетах 
западные методики оценок полити-
ческого риска?
– Они могут использовать сами алго-
ритмы, но оценку должны проводить 
самостоятельно. Они не могут в пол-
ной мере использовать готовые стра-
новые отчеты, которые выпускаются 
различными международными кон-
салтинговыми агентствами. Риск для 
российских инвесторов будет здесь 
иметь более выраженный характер, 
чем для американских или европей-
ских компаний. Хотя на Западе поли-
тическая и интеллектуальная среда 
говорят об окончании эпохи бипо-
лярного мира, стереотипы так быстро 
не меняются. Российские инвесторы – 
они из другого блока, с ними мало 
общего бизнеса в прошлом, от них 
не знаешь, чего ждать, а значит, 
и отношение к ним заведомо осто-
рожное и недоверчивое. Тем не менее 
частные инвестиции из России рабо-
тают сегодня более или менее в тех же 
условиях, что и инвесторы из любых 
других стран. Проблемы чаще всего 

возникают с корпорациями, в кото-
рых есть государственное участие, 
или с компаниями, которые рабо-
тают в энергетическом секторе, а это 
основные российские инвесторы. 
Политический риск крупные россий-
ские компании пытаются минимизи-
ровать за счет переговоров на уровне 
глав государств, но часто это при-
водит к тому, что инвестиции попа-
дают в зависимость от политических 
отношений тех или иных стран.

Роль государства, конечно, пере-
оценить невозможно. Посмотрите 
на Катар и Саудовскую Аравию. 
Худшего имиджа в глазах француз-
ской общественности, чем у них, 
нет ни у какой другой страны. И при 
этом они успешно инвестируют 
во Францию, умеют договариваться, 
создавать условия для своего бизнеса. 
Конечно, ни у Катара, ни у Саудов-
ской Аравии нет дипломатических 
разногласий с западными странами. 
Но у Китая, например, такие разно-
гласия есть, и по Тайваню они носят 
острый характер. Тем не менее Китаю 
каким-то образом удалось разделить 
политику и экономику в построении 
своих взаимоотношений с западным 
миром. А внешняя политика России 
не разделяет коммерческие и поли-
тические интересы – экономиче-
ские связи часто служат инструмен-
том давления в политической сфере, 
что, конечно, неблагоприятно влияет 
на политический климат для наших 
компаний за рубежом. Если нам 
удастся когда-то отделить бизнес 
от политики, работать сразу станет 
проще.

Санкции
– Благоприятна ли нынешняя 
международная ситуация для зару-
бежных инвестиций российских 
компаний?
– Если вы имеете в виду разногласия 
между Россией и ее западными парт-
нерами, то, конечно, это не оказывает 
благоприятного влияния на россий-
ского инвестора в этой географии. 
При этом опросы общественного 

У нас нет ни  »
своих агентств, 
которые бы 
публиковали 
рейтинги поли-
тического риска 
именно для рос-
сийских компа-
ний, ни квали-
фицированных 
специалистов 
по оценке рис-
ков, ни стан-
дартизирован-
ных подходов 
по управлению 
этим риском
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мнения показывают, что разлад в отно-
шениях России и Запада воспринима-
ется как сугубо политический вопрос, 
мало влияющий на общее отношение 
к русским вообще или российскому 
бизнесу. Однако основными рос-
сийскими инвесторами за рубежом 
являются крупные сырьевые корпо-
рации, которые зачастую воспри-
нимаются как представители госу-
дарства. Но если говорить о среднем 
частном российском капитале, кото-
рого пока еще за рубежом очень мало, 
то к нему отношение никак не изме-
нилось. Наоборот, во многих европей-
ских странах заметно желание больше 
сотрудничать с российским бизнесом. 
Что касается остальных направле-
ний – в Азии, Африке, Латинской 
Америке, то Россия является при-
знанным игроком в рядах междуна-
родных инвесторов. Во многих стра-
нах, с которыми у нас исторически 
активные коммерческие отношения, 
политический риск именно для Рос-
сии будет на порядок ниже, чем для 
тех же инвесторов из западных стран. 
Это безусловный плюс и благопри-
ятный фактор для развития нашего 
присутствия на этих территориях, 
но пока что на фоне объема инвести-
ций Европы или даже того же Китая 
оно остается символическим.
– То есть вы не считаете взаимные 
санкции серьезной проблемой?
– Нет, так сказать нельзя. Взаимные 
санкции – это серьезная проблема, 
для многих компаний – это факти-
чески невозможность дальше разви-
ваться в странах, поддерживающих 
санкции. Опять же источники проб-
лемы всё те же – бизнес и политика 
у нас слиты воедино. Если перед госу-
дарством и перед бизнесом стоит 
задача расширения присутствия 
российского капитала за рубежом, 
то надо искать выходы из этого поло-
жения. Корпорации, которые испы-
тывают на себе повышенный риск, 
должны объединять усилия по его 
исследованию, вырабатывать воз-
можные стратегии снижения риска 
и обращаться с конкретными пред-

ложениями к правительству. Необ-
ходимо понимать, что у российского 
бизнеса риск повышенный по опре-
делению, но при этом нашими 
компаниями не ведется практиче-
ски никакой работы по его мони-
торингу. 65 % российских копаний 
говорят, что политический риск явля-
ется важнейшей угрозой их бизнесу, 
и сколько при этом реально зани-
маются его анализом? У нас нет 
ни своих агентств, которые бы пуб-
ликовали рейтинги политического 
риска именно для российских компа-
ний, ни квалифицированных специа-
листов по оценке рисков, ни стандар-
тизированных подходов по управле-
нию этим риском.
– Можно ли российской компании 
быть уверенной в защищенности 
своих инвестиций в стране, которая 
входит в блок НАТО и на чьей тер-
ритории находятся американские 
войска?
– Расположение рядом с объектом 
инвестиции военной базы в любом 
случае является фактором риска, 
который, в зависимости от ситуации, 
может иметь как положительное, так 
и отрицательное влияние. В отноше-
нии российского бизнеса в странах 
НАТО риск представляет не столько 
наличие там военных баз альянса, 
сколько позиция каждого отдель-
ного государства по отношению 
к России. Посмотрите на Италию, где 
есть не только большие базы НАТО, 
но и базы американской армии, 
но при этом очевидно, что россий-
ский бизнес чувствует себя здесь ком-
фортно. Другой вопрос, что само рас-
ширение НАТО представляет сущест-
венный фактор политического риска 
в глобальном масштабе.
– Какие рекомендации вы можете 
дать российским компаниям?
– Как я уже говорила, главная реко-
мендация – лучше анализировать 
свои риски. Для наших компаний 
существенен априорный риск, свя-
занный с непосредственным при-
ходом на рынок. Это политический 
риск, связанный с невозможностью 

совершить инвестицию ввиду нега-
тивного политического фона. 
Многие инвесторы из России участ-
вуют в конкурсах по продаже запад-
ных активов, но часто им не уда-
ется пробиться через политический 
барьер. Сегодня в условиях санкций 
эти барьеры в десять раз выше, чем 
несколько лет назад, хотя уже тогда 
эти проблемы были весьма сущест-
венны. Хорошо помню неудавшуюся 
попытку ЛУКОЙЛа приобрести долю 
в Repsol, когда против российского 
претендента выступил Мариано 
Рахой, тогда еще бывший в оппози-
ции. И «Аэрофлот» сняли с конкурса 
на приобретение «Чешских авиали-
ний» после заявления официальных 
лиц о том, что продажа чешского 
авиаперевозчика российской ком-
пании угрожает национальной безо-
пасности Чехии.

Можно ли преодолеть такой поли-
тический риск? Во многих случаях – 
да. Но для этого надо знать, что 
он существует, что к нему ведет. 
Негативное отношение синдикатов? 
Никто не запрещает вести агрес-
сивную коммуникационную кампа-
нию и менять это отношение (кстати, 
китайские и индийские инвесторы 
это активно делают при планирова-
нии инвестиций). Негативное отно-
шение отдельных официальных лиц 
и наличие у них возможности забло-
кировать сделку? Опять же важно 
вовремя понять, что такой риск есть, 
и пытаться найти компромиссы. 
У наших компаний нет никакого 
структурированного подхода к ана-
лизу политических условий, чаще 
всего политический риск воспри-
нимается как данность, с присущим 
нам, русским, фатализмом. Больше 
прагматизма, совместной работы 
с государством, общего поиска реше-
ний для улучшения политических 
условий, формирование россий-
ской школы анализа политического 
риска могут стать хорошим началом 
для лучшего управления нашими 
инвестициями за рубежом.

Беседу вел Сергей Правосудов 
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Радужное начало
– Александр, как и когда 
вы приобщились к жи-
вописи?
– В школе рисованию я уде-
лял внимания не больше, 
чем любой ученик. И, на-
пример, для стенгазеты 
что-то делал другой школь-
ник. Специально рисовать 
я никогда не учился. Худо-
жественного образования 
у меня нет. Живописью 
занялся, когда было уже 
лет 25–26. Начинал с копи-
рования. В 1990-е годы 
появилось много литера-
туры по живописи, учился 
всему сам. Довелось позна-
комиться с художником 
Анатолием Даниловым, 
который в ту пору пре-
подавал в Чебоксарском 
пединституте. Побывал 
у него в мастерской, пока-
зывал свои работы. Он мне 
что-то подсказывал, сове-
товал, предлагал учиться, 
но мне было уже тогда 
за 40, не тот возраст, чтоб 
учиться в вузе.
– Учиться рисованию 
самостоятельно значи-
тельно труднее, чем 
с учителем.
– Картины Алексея Сав-
расова, Федора Васильева 
всегда производили на 
меня сильное впечатление. 
Но, конечно, я считал, 
что это волшебники, что 
сам так никогда не смогу. 
Первое, что скопировал, 
был конверт грампла-
стинки группы Rainbow. 
Там еще хватающая радугу 
рука изображена.
– Редкая для Советского 
Союза импортная пла-

стинка, вышедшая в сере-
дине 1970-х годов.
– Вот это увлечение рок-
музыкой, получается, под-
толкнуло к живописи. 
Тогда же люди на время 
брали редкие записи, пла-
стинки друг у друга, пере-
писывали. Мне было жаль 
расставаться с этой облож-
кой, а быстро и качест-
венно сфотографиро-
вать, как сейчас, тогда 
было невозможно. Короче 
говоря, срисовал конверт 

альбома Rising группы 
Rainbow, получилось 
неплохо.

Потом для кого-то 
ко дню рождения что-то 
скопировал. Так посте-
пенно пришел и к живо-
писи. Одно время очень 
популярны были работы 
Константина Васильева. 
В «Огоньке» появились 
репродукции, да и на его 
выставке в Чебоксарах 
я побывал. Эти картины 
произвели на меня тогда 

Электромонтер 
шестого разряда 
службы энерго-
снабжения Пиль-
нинского ЛПУМГ 
(ООО «Газпром 
трансгаз Нижний 
Новгород») 
Александр Петров 
переносит 
на холст красоту 
русской природы

Крутоярские 
этюды

• наши люди
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большое впечатление, 
и я почти все их ско-
пировал. В основном 
свои работы раздаривал, 
но что-то из них даже 
покупалось.

Пейзажи
В 1990-х годах в Москве 
запала в душу одна из кар-
тин Ван Гога, пейзаж 
на юге Франции. Заинтере-
совался постимпрессиони-
стами, импрессионистами. 
Просмотрел массу иллю-

страций, прочитал ряд 
книг. Это все подстегнуло 
меня выйти на пленэр, 
на этюды. А тут важна твоя 
личная связь с окружаю-
щим миром, собственные 
ощущения. Приходится 
потом, конечно, работать 
в мастерской, доводить 
до совершенства, ведь 
на пленэре ты пишешь 
часа два-три только…
– Известно, что импрес-
сионисты стремились 
схватить, зафиксировать 

момент, а потому творили 
на пленэре очень быстро.
– Я считаю, что это и есть 
настоящая живопись. 
Картину ведь «вылизы-
вать» можно бесконечно. 
Импрессионисты же 
писали по принципу: поло-
жил мазок – и готово! Сам 
так не могу.
– Но, судя по всему, тех-
нику импрессионистов – 
короткий мазок чистой, 
несмешанной краской – 
вы используете.

– Конечно. У меня такое 
сочетание получается. 
Импрессионизм, венеци-
анская школа живописи, 
когда сначала на холсте 
рисуется подмалевок, 
эскиз, а потом на него 
художник уже наносит 
следующие слои краски. 
Импрессионисты пишут 
сразу – без подмалевка.
– Ваши пейзажи я бы 
тем не менее отнес к реа-
листическому направ-
лению.

Художественного образования у меня нет.  »
Живописью занялся, когда было уже лет 
25–26. Начинал с копирования. в 1990-е 
годы появилось много литературы 
по живописи, учился всему сам 
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– Больше похоже на манеру 
Бориса Щербакова, кото-
рого я очень много шту-
дировал. Люблю его твор-
чество. Да, у меня реа-
листическая манера, 
но не гладкая, скажем 
так, живопись, не такая, 
когда пейзаж напоминает 
глянцевую фотографию.
– Интересуетесь новато-
рами? Пикассо, Малевич, 
Бэкон, Поллок…
– Я не отношу себя к поклон-
никам этих художников. 
«Черный супрематический 
квадрат» для меня – просто 
квадрат.
– Практически во всех, 
даже очень маленьких, 
городах России можно 
обнаружить в продаже 
изображения природы 
«а-ля рюс». Как понять – 
живопись перед вами 
или китч?
– Как в музыке, например, 
есть клише, по которым мы 
делаем вывод – попса, так 
и в живописи. Есть набор 
«приятностей», «вкусно-
стей», которые показы-
вают, что всё наигранно, 
написано не с натуры. 
Картина может быть очень 
красивой. Но при этом 
в ней не будет искрен-
ности, чувства.
– Идея, сюжет в пейзаже 
не являются чем-то обяза-
тельным?
– Часто сложно говорить 
о том, что ты задумал, 
перенося на холст какой-то 
вид. Объяснения потом 
придумывают критики. 
Так, по-моему. На самом 
деле в момент творчества 
между художником и при-
родой, миром устанав-
ливается космическая 
связь. В то же время такого 
состояния, когда, работая 

над чем-то, говоришь 
себе: «Покажу то и то», 
у меня никогда не бывает. 
И, может быть, у других – 
тоже. Когда на этюде рабо-
таешь, влияет многое: 
настроение, прочитан-
ная книга, прослушан-
ная музыка. Чем богаты, 
как говорится. Выхожу 
на пленэр, настраиваюсь… 
Говорят, картины у меня 
получаются грустные. 
Не знаю. Как вам кажется?
– Я бы не сказал, что они 
веселые. Есть какая-то 
в ваших работах савра-
совская печаль.
– Меня трогает красота 
русской природы, а также 
бедность и даже нищета, 
в нее вписанные, – те же 
покосившиеся избушки… 
Я пишу те места, где живу. 
Часто – берега Пьяны, при-
тока Суры, впадающей 
в Волгу. Есть у нас место, 
которое мы называем 
Крутояр. Вот там пишу 
чаще всего.

«Маркетинг»
– Выставки ваши прохо-
дили где-нибудь?
– Мои работы выставля-
лись на Дне города у нас, 
в селе Красные Четаи 
(Республика Чувашия), 
на посвященной Дню 
Победы выставке в городе 
Лысково (Нижегородская 
область). В нашем крае-
ведческом музее, в школе 

искусств есть картины, 
которые я подарил.
– А разве нельзя сегодня 
показывать свои творения 
в Сети?
– Я пользуюсь интернетом, 
люблю его. Но применять 
его в таких целях… Раньше 
у меня был сайт. Тогда 
со мной жил зять, который 
работал системным адми-
нистратором. Вот он мне 
веб-ресурс этот и создал. 
И были даже отзывы 
из разных уголков пла-
неты – из Канады, Австра-
лии… Со временем понял, 
что в интернете, в частно-
сти в социальных сетях, 
очень много пустого. 
Можно, конечно, читать 
отзывы, самому их писать, 
но потом вдруг понимаешь: 
масса времени ушла 
впустую! Поэтому я нигде 
в интернете не выставляю 
свои картины. Впервые вот 
только вам выслал.
– Прекрасно, эксклюзив-
ная публикация! Краски, 
холсты, подрамники стоят 
денег. Картины ваши 
сегодня продаются?
– Бум, если это можно так 
назвать, на них прошел. 
Лет пять назад почему-то 
был высокий спрос на мои 
работы. Сейчас редко поку-
пают. Бывает, спрашивают, 
чтобы подарить высоко-
поставленным лицам – 
в администрации, скажем. 
А обычные люди наелись, 

наверное. Внучка фото-
графирует что-то, а потом 
делает большой постер 
в рамке. Возможно, людям 
сейчас такое творчество 
интереснее. Лет пять назад, 
повторюсь, можно было 
о какой-то выгоде говорить, 
сегодня – нет.
– Настоящему живописцу 
сейчас приходится с раз-
ными технологиями кон-
курировать. Есть мощные 
цветные принтеры, кото-
рые копируют картину. 
И порой покупатели 
даже не знают, что это – 
не живопись, поскольку 
«художник» на таком 
постере делает кое-где 
мазки краской…
– А цена при этом ниже, 
чем у живописи. Конку-
рировать с такой компью-
терной подделкой сложно. 
Большой постер обойдется 
в 1,5–2 тыс. рублей. А при 
нынешних ценах – это, 
если проводить аналогию 
с живописью, только то, 
что необходимо потратить 
на материалы.
– Вы не только через 
интернет, но и через гале-
реи, магазины, рынок 
целенаправленно свои 
полотна не продаете…
– Специально, чтобы что-то 
продать, никуда не езжу. 
Покупают те, кто меня 
знает.

Беседу вел  
Владислав Корнейчук

• наши люди

Ф
О

ТО
 А

ЛЕ
КС

АН
ДР

А 
ПЕ

ТР
О

ВА

40 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»



частниками финала 
«Факела» в 2015 году стали 
более 2 тыс. человек, пред-
ставляющих 37 дочерних 

обществ ПАО «Газпром». В числе 
почетных гостей присутствовали 
и представители немецкой компании. 
«Мы были потрясены увиденным. 
Зрелищность, темп, размах, уровень 
исполнительского мастерства – такое 
под силу лишь профессионалам 
высочайшего класса. Нас покорила 
искренняя добрая атмосфера празд-
ника, который всех объединяет, всем 
дарит тепло и радость, – делится впе-
чатлениями глава представитель-
ства Verbundnetz Gas AG в России 
Татьяна Диева. – Внимание, которое 
ПАО “Газпром” традиционно уделяет 
культурным, спортивным и социаль-
ным проектам, заслуживает восхище-
ния, и мы очень рады, что, помимо 
долгосрочных газовых контрактов, – 
а мы не представляем будущего 
нашей компании без российского 
газа – нас с нашими партнерами свя-
зывают многие годы тесного сотруд-
ничества в гуманитарных областях. 
Это сотрудничество – залог того, что 
нам удастся преодолеть любые вре-

менные трудности, сохранить взаимо-
понимание и сберечь созданные 
годами доверие и дружбу».

Поездка в Дрезден состоялась 
в середине августа. Лену сопро-
вождал ее дядя. Он, как и другие 
члены этой семьи, работает в газо-
вой отрасли – строит объекты газо-
вой инфраструктуры. Мама Лены 
работает в «Газпром ВНИИГАЗ», где, 
к слову, по заказу VNG разрабаты-
вались эжекторы, установленные 
на ПХГ «Бернбург», дедушка юной 
художницы – в прошлом буровик, 
а бабушка – геолог.

Вот как сама Лена описывает впе-
чатления о фестивале и о посещении 
Дрездена: «Все дни мы провели, гуляя 
по городу, на экскурсиях. Достопри-
мечательности в Дрездене повсюду! 
Даже не верится, что город практи-
чески заново построен после страш-
ных бомбардировок. Не могу выде-
лить из увиденного, что же больше 
всего понравилось. Дворцово-парко-
вый комплекс “Цвингер”, Дрезденская 
картинная галерея, Оружейная палата, 
Музей фарфора, мост “Голубое чудо”, 
красивейшие церкви и фонтаны 
навсегда останутся в моей памяти…»

На способности Лены к рисованию 
обратила внимание преподаватель 
художественной студии в детском 
саду. В шестилетнем возрасте Лена 
нарисовала работу «Кот на крыше», 
с которой вышла в финал фестиваля 
«Факел»-2011 и стала лауреатом 
II степени. Такого же результата она 
добилась и в 2013 году.

С течением времени желания 
рисовать у Лены Крыловой меньше 
не стало. Скорее наоборот, способ-
ности в этом направлении подпиты-
вались занятиями в художественном 
кружке. В 2014 году, пройдя твор-
ческие испытания, Лена поступила 
в первый класс Художественной 
школы ГАОУ ЦО №548 «Царицыно». 
Сейчас учится в шестом общеобра-
зовательном классе и втором классе 
художественной школы Центра 
образования №548.

В этом году Лена, еще до победы 
в заключительном туре «Факела» 
и получения специального приза 
VI корпоративного фестиваля, стала 
одним из победителей IX Открытого 
всероссийского конкурса детского 
рисунка имени Нади Рушевой.

Владислав Корнейчук

Немецкие партнеры поддержали 
участницу художественного конкурса

Хорошее начало

В этом году партнер ПАО «Газпром», компания Verbundnetz 
gas ag (Vng), учредила специальный приз – поездка в Дрезден 
с посещением знаменитой галереи – победителю в номинации 
«Юный художник» (корпоративный фестиваль «Факел»). В Сочи, 
где в мае состоялся заключительный тур, его обладателем стала 
12-летняя Лена Крылова.
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естиваль впервые прошел 
в Екатеринбурге в 2010 году. 
За минувшие годы созданы десятки 
масштабных «стенограффити», став-
ших широко известными не только 
в России, но и за рубежом, и вошед-
ших в ведущие международные ката-
логи уличного искусства. В этом году 
благодаря программе социальных 
инвестиций «Родные города» 
ПАО «Газпром нефть» фестиваль 
вышел на новый уровень: увеличи-
лось число творческих номинаций 
конкурсного этапа, существенно 
расширился круг участников. 
В фестивале участвовал 41 художник, 
создано 55 граффити. Были прове-

дены творческие сессии, в ходе кото-
рых любой желающий смог попробо-
вать себя в роли создателя стрит-арта. 
В честь Года литературы в России 
основной темой «стенограффити» 
стали литературные сюжеты.

Не секрет, что на том же Ямале 
впечатляющим пейзажам часто 
сопутствует достаточно однообраз-
ная городская среда. Стрит-арт, как 
один из наиболее ярких и демокра-
тичных видов современного искус-
ства, безусловно, способен ее ожи-
вить и разнообразить. «Именно это 
его свойство позволяет улучшить 
качество жизни людей, что явля-
ется основной целью нашей ком-
плексной программы социальных 
инвестиций “Родные города”, – счи-

тает член Правления ПАО “Газпром 
нефть” Александр Дыбаль. – Ока-
зывая поддержку одному из самых 
заметных ежегодных событий улич-
ного искусства в России, мы даем 
возможность развития креативного 
потенциала регионов присутствия 
компании, а привлекая к мероприя-
тиям не только профессиональных 
художников, но и жителей городов 
и поселков, вовлекаем горожан в про-
цесс позитивных изменений. “Стено-
граффия-2015” стала действительно 
незабываемым праздником искусства 
для жителей многих российских 
регионов, и я уверен, что в дальней-
шем география ее проведения будет 
только расширяться».

Владислав Корнейчук

Объекты стрит-арта появились теперь даже 
в поселках Крайнего Cевера

СТеНОГрАффИя
«Газпром нефть» поддержала проведение пятого ежегодного фестиваля уличного искусства 
и граффити. В этом году «Стенограффия» проходила в течение трех месяцев в четырех 
регионах страны.

> «Родные города» – программа 
инвестиций, которая объединяет 
все социальные инициативы 
группы компаний «Газпром нефть», 
реализуемые в 23 регионах присут-
ствия. Включает проекты развития 
городской среды, создания инфра-
структуры для детского и массо-
вого спорта, а также самые разные 
начинания в сфере образования, 
здравоохранения и культуры.

• социальная ответственность
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В рамках 5-го Петербургского международного газового форума состоялась 
конференция, посвященная 25-летию сотрудничества ПАО «Газпром» и E.ON 
в области обучения и развития персонала

Развитие кадрового 
потенциала

Совместные программы, безусловно, 
позволяют бизнес-партнерам лучше 
узнать друг друга, увеличивают 
интеллектуальный потенциал компа-
нии, позволяют успешно реализовы-
вать разнообразные стратегии разви-
тия. В рамках двустороннего сотруд-
ничества «Газпромом» и E.ON было 
реализовано более 200 учебных про-
грамм различной направленности 
и длительности, обучение прошли 
свыше 2,8 тыс. человек. В 2006 году 
был создан единый Координацион-
ный совет по научно-техническому 
сотрудничеству, подготовке и повы-
шению квалификации персонала 
российской и немецкой компаний.

Два гиганта давно и плодотворно 
сотрудничают в научно-технической 
сфере, в области поставок энерго-
носителей. Все знают о таких мас-
штабных совместных проектах, как 
«Северный поток», благодаря кото-
рому осуществляются бесперебойные 
и безопасные поставки природного 
газа в Европейский союз, а также 

об освоении Южно-Русского нефте-
газового месторождения.

Приветствуя участников конфе-
ренции, заместитель Председателя 
Правления ПАО «Газпром» Сергей 
Хомяков сказал: «Реализация стра-
тегических проектов невозможна 
без использования самых передовых 
технических решений. Уверен, что 
сотрудничество в рамках нашего 
совета служит развитию научного 
и кадрового потенциала обеих ком-
паний. Результаты научного поиска, 
пройдя обсуждение на рабочих груп-
пах и апробацию на предприятиях, 
затем находят свое отражение в учеб-
ных программах, что позволяет полу-
чить от наших совместных проектов 
наибольший эффект.

В планах совместных мероприя-
тий ежегодно появляются новые 
формы образовательных программ, 
активно пересматриваются и совер-
шенствуются тематики семинаров. 
Неотъемлемой и востребованной 
частью наших годовых планов 

совместных мероприятий стали 
выездные семинары на предприятия 
“Газпрома” с участием преподава-
телей и ведущих специалистов раз-
личных структурных подразделений 
E.ON, учебные видеоконференции, 
модульные программы и круглые 
столы по актуальным вопросам 
деятельности компаний.

Мы много внимания уделяем со-
вершенствованию программы стажи-
ровки молодых перспективных 
специалистов “Газпрома” на произ-
водственных объектах E.ON…

За четверть века реализован целый 
спектр краткосрочных программ 
по актуальным тематикам: от вопро-
сов эксплуатации газотранспорт-
ных систем до энергосберегающих 
технологий и использования газа 
в качестве моторного топлива, 
от вопросов управления персона-
лом – до корпоративного управления 
и биржевой торговли газом…

Более тысячи детей работников 
“Газпрома” и E.ON приняли участие 
в совместных детских программах. 
Это еще раз свидетельствует о высо-
ком уровне наших партнерских 
доверительных отношений».

Владислав Корнейчук

четверть века тому назад прошел первый совместный семинар 
«Газпрома» и E.on в сфере подготовки персонала. С тех пор 
российские и немецкие газовики постоянно сотрудничают 

кадры •
Ф

О
ТО

 g
az

pr
o

m
.r

u,
 h

an
dE

LS
bL

aT
T.

co
m

«ГАЗПРОМ» №11, НОЯБРЬ 2015 | 43



НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ
На вопросы журнала 
отвечает писатель 
Захар Прилепин

Альтернативная литература
– Захар, в статье «Клинический реализм 
в поисках идентификации» вы пишете, что 
«одной литературной группировке» «стра-
ничка в истории литературы обеспечена». 
Скажите, что, на ваш взгляд, стало основной 
причиной того, что вы и другие представители 
«новых реалистов» стали востребованы изда-
телями, читателями, СМИ, получили престиж-
ные премии? Может быть, имеет смысл гово-
рить о поддержке «неореалистов» от русской 
литературы какими-то кругами?
– Кругами или треугольниками… Или квадра-
тами. Одна из проблем нашего времени – это 
неустанная конспирология. Давайте я вам рас-
скажу про «новых реалистов» – группу писа-
телей, которые появились в первой половине 
нулевых. Объединены они были несколькими 
видовыми признаками. Для начала – неже-
ланием сводить счеты с советской властью, 
но, напротив, ностальгиями по «имперскому» 
периоду нашей истории, в том числе по неко-

торым аспектам совет-
ского просветительского 
проекта, по советской лите-
ратуре и по советской разно-
сторонней военной экс-
пансии. Кроме того, они 
были объединены неже-
ланием воспринимать 
1990-е как апофеоз сво-
боды и «возврата к истин-
ным ценностям». А также 
взглядом на то время как 
на эпоху прямого или опо-
средованного разрушения 
«традиции».

К числу основных 
представителей поколе-
ния относятся, помимо 
вашего покорного слуги, 
Сергей Шаргунов, Андрей 
Рубанов, Герман Саду-
лаев, Михаил Елизаров, 
в какой-то мере – Денис 
Гуцко. Рубанов – прекрас-
ный писатель, с брутальной, 
но ненавязчиво брутальной 
интонацией – ушел в сце-

нарную работу, новых книг уже несколько лет 
не пишет, никакими особенными премиями 
не награжден. Елизаров – сильнейший автор, 

> Захар Прилепин родился 7 июля 
1975 года в деревне Ильинка Ско-
пинского района Рязанской области. 
Живет в Нижнем Новгороде. Писатель, 
журналист (ранее – разнорабочий, 
охранник, грузчик, командир отделе-
ния ОМОН). По убеждениям – нацио-
нал-большевик, член партии «Другая 
Россия». Произведения Захара Приле-
пина переведены на 17 языков: англий-
ский, арабский, болгарский, датский, 
итальянский, испанский, китайский, 
латышский, немецкий, норвежский, 
польский, румынский, сербский, фин-
ский, французский, чешский, японский.
Лауреат премий «Национальный 
бестселлер» (роман «Грех») – 2008; 
«Бестселлер OZON.RU» – по резуль-
татам продаж в интернет-магазине 
OZON.ru – 2008; «Супернацбест» 
(100 тыс. долларов за лучшую прозу 
десятилетия) – 2011; «Большая книга» 
(роман «Обитель») – 2014.

• культура
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получивший однажды со скандалом «Букер», 
ушел из литературы, в основном поет андергра-
ундные песни, в «литературные святцы» не впи-
сан, прозу почти не пишет. Гуцко, тоже полу-
чивший, и тоже со скандалом, «Букер», живет 
в Ростове-на-Дону, работает в какой-то фирме 
пресс-секретарем, новых романов от него давно 
нет, в «литературном иконостасе» его тоже 
не рассмотреть. Садулаев, блестящий социаль-
ный философ, коммунист, умница – опять же 
никаких особенных премий не получавший, – 
ведет программу на телевидении в Петер-
бурге, тащит свой весьма средний бизнес, 
новых романов не пишет. Шаргунов – да, мель-
кает на телевидении, вместе с ним мы возглав-
ляем сайт «Свободная пресса», который с утра 
до вечера поливает «прогрессивная интелли-
генция» как оплот милитаризма и мракобе-
сия, что, мягко говоря, не совсем так. Никаких 
шумных премий он не получал. Единственный 
шум, который связан с именем Шаргунова, – 
это когда его со скандалом выбили из большой 
политики, а именно из первой тройки изби-
рательного списка «Справедливой России» 
за оппози ционные взгляды.

Кто там еще составил конкуренцию Аку-
нину, Улицкой или Сорокину? И Светлане 
Алексиевич, конечно, теперь у нас новый титан 
появился. Так кто? Роман Сенчин, Дмитрий 
Данилов, Вадим Левенталь? Кого там сносят 
с прилавков, выкладывают на самые видные 
места в магазинах и популяризируют с экранов? 
Кого вы имели в виду? Меня? Ну так и спро-
сите: «Захар, вас поддерживают определенные 
круги?» Нет, меня не поддерживают никакие 
круги. Скорее, наоборот, с недавнего времени 
некоторые круги не прочь заручиться моей 
поддержкой.
– Как точнее все-таки можно назвать «одну 
литературную группировку»? Шаргунов 
«пишет экспрессивную, порой фантасмагори-
ческую прозу» (ваше мнение). Если не «новые 
реалисты», то кто?
– Сейчас уже это не имеет никакого значения, 
потому что в целом я очертил весьма разно-
родную группу литераторов, по сути ничем 
не похожих, кроме нескольких видовых призна-
ков (не прозаических, а политических скорее), 
и работающих в разных жанрах. Давайте назо-
вем их так: первое постсоветское поколение, 
писатели нулевых, нынешние сорокалетние. 
Можно назвать их неопочвенниками – правда, 
у них нет «почвы» никакой в том виде, 

в каком была деревня для Распутина, Белова 
и Шукшина… Наша «почва» – это наша шаткая 
палуба, на которой нас с вами раскачивает.
– Скажите, почему иных талантливых авторов 
совершенно не знают? У некоторых из них 
вышли книги не самым маленьким тиражом. 
Прилепин же знаменит, как Гребенщиков 
в 1990-м. В чем секрет этой известности?
– Гребенщиков был поизвестнее, думаю, он ста-
дионы собирал, а я только залы – на тысячу, 
полторы тысячи человек. Впрочем, для писа-
теля и это – вполне. Знаете, если я буду думать 
о «секретах» своей известности – я буду выдан-
ное мне время тратить не по назначению.

Наверное, люди несколько устали от бур-
жуазных витий – проповедников западниче-
ских ценностей и доверяют мне как человеку, 
чья биография в целом совпадает с теми взгля-
дами, что я излагаю. Ну и, кроме всего прочего, 
я несколько активнее своих товарищей по поко-
лению. Грубо говоря, я никогда не стеснялся 
громко говорить, что думаю по любым поводам.
– Сегодня любой неизвестный писатель или 
графоман может опубликовать себя сам. При-
чем не только в ЖЖ или на Proza.ru. Суще-
ствует масса издательств, готовых за относи-
тельно адекватное вознаграждение отпечатать 
тираж такого автора, разместить в Сети с воз-
можностью скачивания читателями (за деньги 
или бесплатно). По-прежнему есть толстые 
литературные журналы («Юность», «Новая 
Юность» и еще целый ряд изданий). Как вы 
считаете, куда сегодня правильнее всего пред-
лагать свое творение неизвестному автору? 

После нескольких встреч с Пути- »
ным или, скажем, с Нарышкиным, 
участия в не самых последних 
государственных предприятиях 
и многократных появлений 
на телевидении, моих интервью 
в центральной прессе и тому 
подобного у меня перестали слу-
шать телефон и вообще – трогать 
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К вам, к слову, не обращаются такие писатели 
с просьбой помочь им?
– Обращаются, но у меня нет сил всем им помо-
гать, для этого есть специальные люди – редкол-
легии той же «Юности» или «Новой Юности». 
У меня нет принадлежащих мне литератур-
ных изданий, а на порог толстых журналов 
меня, думаю, сегодня не пустят – потому что 
там традиционно заправляют всё те же кори-
феи 1990-х, матерые «антисоветчики» и борцы 
с «имперским наследием». Они и самого меня 
печатать не будут. Поэтому молодым авторам 
придется как-то самим выбирать дорогу.

Издавать книги за свой счет не надо – они 
никому не нужны. Надо много читать, хорошо 
писать, браться за честные и жестокие темы, 
перестать возиться с личным «я», чувствовать 
высокую ответственность не только перед 
самим собой и своим тщеславием, но перед, 
простите, Родиной и народом. И воздастся 
тогда.

Политическая активность
– Что дает вам членство в партии «Другая 
Россия» (если не ошибаюсь, вы – член испол-
кома ДР)? Возникают ли у вас какие-то трудно-
сти – как у человека, гражданина, писателя – 
из-за вашей политической принадлежности? 
Может быть, таковая, наоборот, дает вам 
какие-то преимущества?
– Никаких преимуществ нет – партия не заре-
гистрирована, ее, строго говоря, нет. Правда, 
есть два наших боевых подразделения в Дон-
бассе, которые воюют, поставляют гуманитарку 
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и занимаются пророссийской агитацией. Но 
рос сийская власть не стремится легитимизи-
ровать таких сторонников. На ее взгляд, они 
слишком диковаты. С Владимиром Вольфови-
чем иметь дело привычнее.

Трудностей у меня нет. После нескольких 
встреч с Путиным или, скажем, с Нарышки-
ным, участия в не самых последних государ-
ственных предприятиях и многократных появ-
лений на телевидении, моих интервью в цент-
ральной прессе и тому подобного у меня 
перестали слушать телефон и вообще – трогать. 
А то мало ли кому я пожалуюсь!

– Вы считаете, что в бизнесе, во власти, в СМИ 
сегодня очень много либералов, готовых 
мстить при случае патриотам России. Они, 
получается, ждут своего часа. Чего именно 
они ждут?
– Экономической дестабилизации, откровен-
ного поражения в Донбассе, военных неудач 
в Сирии, продолжения европейских санкций. 
Любой ситуации, при которой они смогут 
не только претендовать на власть, но и зару-
читься поддержкой недовольной части насе-
ления России, западнически настроенной 
интеллигенции, представителей крупного 
бизнеса, имеющих претензии к, назовем это 
так, «новому путинскому курсу», и прочих 
хипстеров, у которых по молодости дурацкий 
сквозняк в голове.
– О большинстве участвующих в разных 
рискованных акциях членах запре-
щенной, а теперь – незарегистрирован-
ной партии разве нельзя сказать, что это 

у них все «по молодости»? Как и, кстати, 
у выступающих с антироссийскими лозун-
гами хипстеров, у которых, как вы говорите, 
сквозняк в голове…
– Хипстеры – я о них ничего не знаю, сегодня 
они есть, завтра их нет… Или уже нет? Мои же 
соратники – они пришли в партию в 1990-е, 
прожили там нулевые, отсидели в тюрьмах, 
теперь им по сорок – у них дети и семьи, и они 
воюют в Донбассе, работают там на обмене 
пленных, развозят тонны гуманитарки, гибнут, 
наконец… Вы много знаете таких хипстеров? 
Вы знаете хоть одного хипстера в Донбассе? 
Мои соратники отличаются от хипстеров тем, 
что они в героическом иконостасе России. 
Им памятники будут ставить. Хипстеры – 
повзрослевшие и поумневшие – и будут ставить 
эти памятники.

Личный демократизм
– Вы – редактор нижегородской вкладки 
«Новой газеты». Данное издание известно 
более чем либеральными публикациями. 
Как это сочетается с вашими патриотиче-
скими убеждениями?
– Моя «Новая газета в Нижнем Новгороде» – это, 
для начала, юридически – мое собственное изда-
ние, там выходят те материалы – мои собствен-
ные и выбранные из «Новой газеты», – которые 
кажутся мне верными и точными. Я с большим 
уважением отношусь к ряду спецкоров этого 
издания. Собственно, в этом и заключается оче-
видный демократизм русских патриотов, мой 
личный демократизм. Разделяя антикоррупци-
онную деятельность российской либеральной 
общественности – я же не слепой! – я не разделяю 
их взглядов на историю советского периода или, 
скажем, проблему Донбасса. Собственно, в этом 
вся разница между как бы демократами 

Мои соратники пришли в партию  »
в 1990-е, прожили там нулевые, 
отсидели в тюрьмах, теперь им 
по сорок – у них дети и семьи, 
и они воюют в Донбассе, 
работают там на обмене пленных, 
развозят тонны гуманитарки, 
гибнут, наконец
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…Я сплюнул сигарету, вздохнул и пошел 
пить чай.

«Наверняка сейчас в башку ее добьет», – 
подумал я, напрягаясь в ожидании выстрела – 
хотя стреляли при мне, ну, не знаю, десять 
тысяч раз, быть может.

Вздрогнул и в этот раз, зато собака умолкла.
Я не сердился на Примата, и собаку мне 

было вовсе не жаль. Убил и убил – нравится 
человеку стрелять, что ж такого.
– Хоть бы революция произошла, – сказал 
Примат как-то.
– Ты серьезно? – вздрогнул я радостно; я тоже 
хотел революции.
– А то. Постреляю хоть от души, – ответил он. 
Спустя секунду я понял, в кого именно он хотел 
стрелять.

Я и тогда не особенно огорчился. В сущ-
ности, Примат мне нравился. Отвратительны 
тайные маньяки, выдающие себя за людей. 
Примат был в своей страсти откровенным 
и не видел в личных предрасположенностях 
ничего дурного, к тому же он действительно 
смотрелся хорошим солдатом. Мне иногда 
думается, что солдаты такие и должны быть, 
как Примат, – остальные рано или поздно 
оказываются никуда не годны.

К тому же у него было забавное и даже доб-
родушное чувство юмора – собственно, только 
это мне в мужчинах и мило: умение быть муже-
ственными и веселыми, остальные таланты 
волнуют куда меньше.

На свое погоняло Примат, как правило, 
не обижался, особенно после того как я объяс-
нил ему, что изначально приматами считали 
и людей, и обезьян, и австралийского ленивца.

У самого Примата, впрочем, было другое 
объяснение: он утверждал, что все остальные 
бойцы отряда произошли именно от него.
– Я праотец ваш, обезьяны бесхвостые, – гово-
рил Примат и заразительно смеялся.

Ну а Гном, хохмя, выдавал себя за отца При-
мата, хотя был меньше его примерно в три раза.

Примат весил килограмм сто двадцать, 
ломал в борьбе на руках всех наших бойцов; 
лично я даже не решился состязаться с ним. 
На рукопашке его вообще не вызвали на ковер, 
после того как он сломал ребро одному бойцу, 
а другому повредил что-то в голове в первые же 
мгновения поединка.

Пока Гном не пришел в отряд, Примат 
ни с кем особенно не общался: тягал себе 
железо да похохатывал, со всеми равно при-
ветливый.

А с Гномом они задружились.
Гном был самым маленьким в отряде, 

и по кой его взяли, я так и не понял: у нас было 
несколько невысоких пацанов, но за каждого 
из них можно было легко по три амбала отдать.

А Гном и был гном, и ручки у него были 
тонкие, и грудная клетка, как скворечник.

…За два дня до вылета домой Примат 
и Гном в числе небольшой группы отправи-
лись куда-то в предгорную глушь, забрать 
с блокпоста невесть каким образом повязанного 
полевого командира. Добирались на вертолете, 
в компании еще с парой спецназовцев, то ли 
нижне тагильских, то ли верхнеуфалейских.

Полевого командира, с небрежно, путем 
применения и сапога, и приклада, разбитым 
лицом, загрузил лично Примат; одновременно, 
чуть затягивая игру, стояли возле вертолета, 
направив в разные стороны стволы, те самые, 
не помню с какого города, спецназовцы. Им 
нравилось красоваться: они были уверены, что 
их никто не подстрелит, такое бывает на исходе 
командировки. Гном тоже пересыпал зубками 
неподалеку.

Тут и положили из кустарника двумя оди-
ночными и верхнеуфалейев, и нижнетагиль-
цев – обоих, короче, снесло их наземь, разом 
и накрепко. Гном тоже зарылся в траву, что твой 
зверек, и когда пошла плотная пальба, на окрик 
Примата не отозвался. Сам Примат к тому вре-
мени уже в нутро вертолета залез, и вертушка 
лопастями буйно размахивала…

Захар Прилепин

Фрагмент рассказа 
«Убийца и его 
маленький друг»

• культура
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и патриотами. Демократ тут я – потому что я могу пуб-
ликоваться и в «Завтра», и в «Новой газете», объясняться 
со слушателями и радио «Радонеж», и «Эхо Москвы». У нас 
на сайте «Свободная пресса», который мы возглавляем 
с Сергеем Шаргуновым, могли публиковаться все – от Шен-
деровича до кого угодно. Но они же сами оттуда сбежали.

Нынешние же наши либералы – какие они демократы? 
Если их привести к нам или в газету «Завтра», они там 
полопаются, как яичная скорлупа. Они же только в кругу 
себе подобных могут общаться. А мне не важно, с кем раз-
говаривать: везде люди. Собственно, поэтому я вел про-
граммы на «Дожде», колонки в десятке глянцевых жур-
налов и хожу на «Эхо Москвы». Я не социал-дарвинист, 
понимаете? Я свободный человек.
– Рецензия Петра Авена на ваш роман «Санькя», а также 
последовавшая волна самых разных откликов на этот 
«идеологический манифест правящей российской 
элиты», кажется, никого не оставили равнодушным. 
Было это в 2008 году. С тех пор что-то, на ваш взгляд, 
стало в России по-другому? Сегодня такой манифест 
звучал бы иначе?
– Мой роман, для начала, в целом может звучать почти 
так же. А то, что тогда говорил Авен, являлось почти глас-
ной российской политикой: в ней главенствовали прин-
ципы «успеха» и прочего дискурса на тему «если ты такой 
умный, отчего ты такой бедный». Разница на сегодня 
только в том, что новоявленные либералы нищету значи-
тельной части населения валят на коллективного или лич-
ного «Путина».

На самом деле это наследство 1990-х годов, внутри 
которого мы по-прежнему живем во многом. Роман 
«Санькя» и моя переписка с Авеном всё так же, к несча-
стью, актуальны. Так что я пока не понял, на каких осно-
ваниях нынешняя российская власть собирается искать 
общий язык с народом России. Российская власть кол-
лективного Авена не изжила до сих пор. Он – везде.

Беседу вел Владислав Корнейчук

ПреЗИДеНТ АЛьфА-БАНКА ПеТр АвеН 
О рОмАНе «САНьКя»
«Мы с Прилепиным, или, точнее, с его 
родителями, жили когда-то недалеко 
друг от друга вполне себе похожей жиз-
нью. И вот прошли годы – и я, и мои дру-
зья-буржуины стали для него и многих 
его друзей первейшими врагами, кото-
рых призывает мочить герой романа 
«Санькя». За то, что мы у них якобы 
что-то украли. Поломали им жизнь. 
Не дали стать инженерами или рабо-
чими. А мы – я во всяком случае – 
ничего ни у кого не крали. И, извиняюсь 
за штамп, создаем тысячи рабочих мест. 
И стипендии платим – в том числе буду-
щим инженерам. И оправдываться 
нам-то как раз не за что. Я вот если и чув-
ствую какую-то вину за свою лучшую 
жизнь – так только перед старыми 
и больными. Теми, кто не может. А те, 
кто не хочет, на мой взгляд, должны 
оправдываться передо мной.

Я, кстати, вовсе не склонен отождест-
влять автора с героем его романа, хотя 
симпатии Прилепина к Саше Тишину 
достаточно очевидны. Точно так же, как 
маленький старикашка Фрейд не был 
половым гигантом, а лепивший в своих 
рассказах немногословных мачо Хемин-
гуэй был по жизни словоохотливым, 
рефлексирующим интеллигентом, 
Захар Прилепин (которого я в глаза 
не видал) мне не представляется това-
рищем Камо или, на худой конец, Дзер-
жинским. Скорее вполне себе мелко-
буржуазным литератором, страстно 
желающим успеха и пристально вгля-
дывающимся в буржуазный мир на дру-
гой стороне улицы. Постоянный эпатаж 
автора и, реже, его героя – простейший 
способ привлечь к себе внимание этого 
мира, а вовсе не отказ от него». 

«
»
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настоящее время для Китая 
критически важно диверсифи-
цировать свою энергетику, 
тотально завязанную на один-

единственный энергоноситель – 
каменный уголь. Китай ежегодно 
сжигает угля больше, чем весь осталь-
ной мир, что уже привело к экологи-
ческой катастрофе в крупных китай-
ских городах. На фоне истощения 

собственных ресурсов качественного 
каменного угля и фактического пере-
хода Китая к его импорту начиная 
с 2010 года развитие альтернатив 
угольной энергетике является усло-
вием выживания страны. Атомная 
энергия становится для Китая одним 
из привлекательных вариантов для 
замены угля. АЭС легко адаптировать 
для работы с промышленными потре-

бителями, весьма мощными и тре-
бовательными к качеству электро-
энергии.

Сегодня ядерная энергетика 
Китайской Народной Республики 
находится в точке принятия осно-
вополагающих решений. Ситуация 
в Китае сильно напоминает ситуацию 
в Европе, СССР или США в 1950–
1960-х годах, когда в этих странах 

АЭС здесь строят 
французы, американцы, 
японцы и русские

АТОМНый
КИТАй

АЛеКСеЙ АНПИЛОГОв, 
президент фонда 
«Основание»

• слово специалисту



шел напряженный поиск наиболее 
удачной конструкции ядерного 
реактора, пригодной для массового 
коммерческого применения. Тогда 
на Западе и в СССР учеными и инже-
нерами было испробовано много 
различных оригинальных концеп-
ций ядерного реактора, в резуль-
тате чего мы сейчас пользуемся 
практически повсюду в мире лишь 
тремя- четырьмя основными дизай-
нами ядерных реакторов.

Для Китая ситуация похожа, 
однако речь идет не о том, что можно 
придумать и внедрить, а скорее о том, 
что можно быстро заимствовать 
и копировать. Ведь времени на раз-
работку оригинального и полностью 
собственного проекта атомного реак-
тора у Китая, если честно, уже нет 
совсем. Поэтому в атомной отрасли 
Китай, как и во многих других 
случаях, предпочитает быстро заполу-
чить и готовую технологию, и дизайн 
проекта, и действующий образец, 
и даже провести обучение своих 
специалистов – но только лишь затем, 
чтобы потом, адаптировав проект для 
себя, запустить его в крупную серию 

и добиться низкой себестоимости 
производства. Часто, что греха таить, 
за счет его значительного упрощения 
или снижения качества.

Судя по всему, именно такой под-
ход позволяет китайцам в полной 
мере использовать сильные черты 
своего национального характера, 
компенсируя отчасти свои слабости. 
Китайцы очень хорошо копируют 
и модифицируют чужие изобрете-
ния, но пока еще слабы в собствен-
ных инновациях. Итоговым резуль-
татом такого подхода является, пожа-
луй, простая максима: «надо продать 
русским их собственный, но сде-
ланный в Китае, автомат Калаш-
никова по безумно низкой цене 
и с худшим качеством изделия». 
Насколько успешен будет такой под-
ход Китая при заимствовании ядер-
ных технологий, учитывая те ограни-
чения, которые накладывает атомная 
отрасль на желание Китая сделать всё 
«подешевле и попроще»?

CPR-1000
Примером такого подхода к по-
стройке АЭС является китайский 
реактор CPR-1000, который пред-
ставляет собой модифицированный 
китайский вариант французского 
легко водного реактора под давлением 
мощностью 900 МВт, во Франции 
носившего название CPY. Согласно 
китайской программе развития атом-
ной отрасли, СPR-1000 станет основой 
будущей ядерной энергетики КНР. 
При этом уже при адаптации и разви-
тии дизайна CPR-1000 китайцы про-
демонстрировали свой фирменный 

Ситуация в Ки- »
тае сильно напо-
минает ситуацию 
в Европе, СССР 
или США в 1950–
1960-х годах, 
когда в этих 
странах шел 
напряженный 
поиск наиболее 
удачной кон-
струкции ядер-
ного реактора

Китайская атомная станция 
«Линьао II» с реакторами 
CPR-1000

> В настоящее время в Китае нахо-
дится в эксплуатации 30 ядерных энер-
гетических реакторов, еще 21 реактор 
строится. В 2012 году Китай произвел 
4994 ТВт˙ч электроэнергии, еще 39 ТВт˙ч 
было произведено на электростанциях 
Гонконга. По типам генерации это соста-
вило 3785 ТВт˙ч от угольных электро-
станций, 86 ТВт˙ч – от сжигания при-
родного газа, 97 ТВт˙ч – от ядерной 
энергии, 872 ТВт˙ч – от ГЭС и 147 ТВт˙ч – 
от возоб новляемых источников. К 2020–
2021 годам Китай планирует увеличить 
мощность своих энергетических ядер-
ных реакторов минимум втрое, выйдя 

на 58 ГВт установленной мощности, 
а к 2030 году – обеспечить рост ядерной 
мощности до 150 ГВт уже за счет 
реакторов собственной разработки 
и постройки. Стратегической целью 
Китая объявлено создание собственного 
замкнутого цикла в ядерной энерге-
тике – начиная от добычи и обогащения 
урана и заканчивая утилизацией отрабо-
танного ядерного топлива. Рост потреб-
ления энергии в Китае в 2010–2015 годах 
составлял 5–6 % в год и имеет тенденцию 
к сохранению на таких уровнях как 
минимум на протяжении следующего 
десятилетия.
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подход к изменению оригинальной 
конструкции реактора. В качестве 
основы для китайских АЭС была 
выбрана компоновка CPY, называю-
щаяся CP1 и включающая в себя 
общий машинный зал на два реак-
тора, а не более устойчивая к авариям 
компоновка СР2, которая в основном 
и использовалась во Франции 
в последнее время для серии CPY 
и подразумевала отдельный машин-
ный зал на каждый реактор. Кроме 
того, совместно с французами китай-
цами была разработана программа 
улучшения дизайна оригинального 
СРY, имевшего мощность 900 МВт, 
результатом чего стало увеличение 
электрической мощности АЭС 
с данным реактором до 1000 МВт 
в варианте CPR-1000.

При этом китайской стороной был 
обеспечен впечатляющий прогресс 
в деле локализации производства 
компонентов и агрегатов для реак-

тора CPR-1000. Начав с 1 % локали-
зации на 1-м и 2-м блоках Гуандун-
ской АЭС (в англоязычных источни-
ках именуемой Daya Bay), уже на 1-м 
и 2-м блоках АЭС «Линьао II» китай-
ская сторона добилась 50 и 70 % 
локализации. Текущей целью, заяв-
ленной на строительство следую-
щих АЭС «Хунъяньхэ» и «Ниндэ», 
является 70–85-процентная локали-
зация, а будущие стройки реактора 
CPR-1000 должны выйти на 90 % 
локализацию изделия, что позволит, 
в общем-то, уже говорить о китай-
ском атомном реакторе гигаваттного 
класса.

Сегодня в КНР работает четыре 
реактора CPY оригинального фран-
цузского дизайна (по два блока 
на Гуандунской АЭС и на АЭС 
«Линьао I») и два «китайских» 
блока CPR-1000 на АЭС «Линьао II». 
Кроме того, уже 13 блоков с дизай-
ном CPR-1000 находятся в стадии 

Процент локализации при постройке реакторов CPY и CPR-1000 на китайских АЭС
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строительства на различных пло-
щадках внутри Китая. Ситуация 
с французским реактором достигла 
такого уровня, что в полный рост 
встал вопрос о возможности экс-
порта китайского варианта реак-
тора CPR-1000 в третьи страны, кото-
рые хотели бы получить достаточно 
дешевый и простой реактор мощно-
стью в 1 ГВт, но не хотят устанавли-
вать у себя перспективный и новый, 
но непроверенный и дорогой про-
ект реактора EPR-1600 (его сейчас 
продвигает французская компания 
«Арева», создатель CPY).

В итоге, судя по последним утеч-
кам в прессе, между КНР и «Аревой» 
был найден компромисс в вопросе 
продажи CPR-1000 в третьи страны. 
Китайская сторона сейчас проводит 
полную международную сертифика-
цию CPR-1000, а продажи на миро-
вом рынке будут в той или иной 
степени контролироваться «Аревой» 
как держателем массы патентов 
и технологий по оригинальному 
дизайну CPY. Китай в этом случае 
получит поддержку Франции и доста-
точно быстрый выход на мировые 
рынки продажи ядерных реакторов, 
а «Арева» в лице КНР – недорогого 
подрядчика, создав для себя дешевый 
сборочный цех.

ACPR-1000 и АСP-1000
Однако кроме переговоров с «Аре-
вой» по продаже «условно-совмест-
ного» дизайна CPR-1000 китайцы 
не оставляют без внимания и аль-
тернативный путь, состоящий 

в окончательной локализации 
полученного ими от Франции 
дизайна CPY. По сути дела речь идет 
о дальнейшей модификации исход-
ного реактора, которая движется 
по двум независимым путям. Так, 
на строящейся АЭС «Янцзян» КНР 
собирается запустить и испытать 
улучшенный реактор ACPR-1000, 
который попробует решить практи-
чески все вопросы интеллектуальной 
собственности «Аревы» на отдель-
ные системы АЭС путем их даль-
нейшего изменения и локализации. 
А на АЭС «Фуцин» будет построен 
другой вариант дальнейшей модифи-
кации реактора CPR-1000, названный 
китайцами АСP-1000 или «Хуалонг-1» 
(Hualong-1).

Интересно, что если в случае 
ACPR-1000 речь идет просто об «эво-
люции» реактора (в существующий 
дизайн CPR-1000 лишь вставляются 
китайские запчасти вместо ориги-
нальных французских), то в случае 
«Хуалонга-1» (ACP-1000) инженеры 
КНР пытаются уже не просто сделать 
замену систем, а производят полную 
переработку оригинального француз-
ского дизайна, буквально запихивая 
в общую компоновку французского 
реактора совершенно иную активную 
зону, позаимствованную у японо-аме-
риканского реактора AP-1000, также 
уже переданного в распоряжение 
КНР компанией «Вестингауз-Тошиба».

В принципе и французский CPY, 
и реактор АР-1000 от «Вестингауз-
Тошиба» в ретроспективе восходят 
к одному и тому же общему предку – 

900-мегаваттному легководному реак-
тору из 1970-х годов, который бази-
ровался еще на первых разработ-
ках компании «Вестингауз» начала 
1960-х. Однако за прошедшие 40 лет 
развитие французской и американо-
японской ветви легководных реакто-
ров все-таки шло несколько разными 
путями, в силу чего попытка китай-
ских конструкторов и инженеров 
совместить несовместимое, а именно 
скрестить 900 МВт французской 
силовой установки из дизайна СРY 
и 1100 МВт электрической мощности 
от ядерного «сердечника» реактора 
АР-1000 «Вестингауз-Тошиба», как 
минимум является нетривиальной 
задачей.

Но такой подход к «творческой 
ассимиляции» позволяет китайцам 
уже не оглядываться на «Ареву» или 
«Вестингауз» в вопросе продвижения 
ACPR-1000 и «Хуалонга-1» на экспорт. 
Уже в ноябре 2013 года прозвучало 
совместное заявление Китая и Паки-
стана о том, что на площадке ядер-
ного комплекса в Карачи (Паки-
стан) будет начато строительство 
новых блоков 2 и 3, которые будут 
основываться на дизайне «Хуалон-
га-1» (модифицированный CPR-1000 
+ АР-1000). Заявленная стоимость 
одного блока мощностью 1100 МВт – 
4,8 млрд долларов, и это позволяет 
Пакистану достаточно дешево и опе-
ративно решить вопрос об электро-
снабжении страны, погружающейся 
во мрак на фоне роста населения 
и промышленности.

Внизу: строительство 
АЭС «Фуцин»
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АР-1000
Итак, основная ставка китайской 
ядерной программы состоит в даль-
нейшей модификации французского 
дизайна 900-мегаваттного реактора 
CRY, который был сначала доведен 
до уровня в 1000 МВт электрической 
мощности, а одна из ветвей его моди-
фикации, «Хуалонг-1», подразуме-
вает дальнейшее поднятие электриче-
ской мощности до уровня 1100 МВт. 
Проблема в создании такого гибрид-
ного реактора «Хуалонг-1» состоит 
в том, что один из его предшествен-
ников, АР-1000, и сам по себе пока 
что является лишь перспективным 
реактором, постройка которого еще 
не завершена ни на одной из четырех 
строительных площадок, выделен-
ных под стройку АР-1000 в период 
2008–2011 годов.

Сегодня стройка с реактором 
АР-1000 идет на АЭС «Хайян» (Китай, 
строительство началось в июле 
2008 года), АЭС «Сяньмынь» (Китай, 
сентябрь 2008-го), АЭС «Вогл» (США, 
декабрь 2011-го) и АЭС «Саммер» 
(США, декабрь 2011-го). Всего стро-
ятся восемь реакторов АР-1000 – 
по два на каждой из строительных 
площадок в США и в Китае.

Изначальная стоимость постройки 
двух реакторов АР-1000 на площадке 
в Сяньмыне была заявлена «Вестин-
гауз-Тошиба» на беспрецедентно низ-
ком уровне: 5,88 млрд долларов за два 
блока электрической мощностью 
1100 МВт. Стоимость 2670 долларов 
за киловатт установленной мощно-
сти и условие передачи китайской 
стороне практически всей техноло-
гической и проектной документации 
на реакторы АР-1000 сыграли свою 
роль – китайская сторона согласи-
лась на постройку ядерного реактора, 
не имеющего в мире действующего 
образца.

Однако компетенции «Вестингауз» 
по быстрому и качественному про-
изводству работ по постройке блоков 
АР-1000 на площадках АЭС «Сянь-
мынь» и «Хайян» оказались несколько 
переоцененными. К сожалению, 

общая закрытость коммерческих 
положений контрактов по созданию 
компанией «Вестингауз» АЭС в Китае 
не позволяет детально проследить 
увеличение себестоимости постройки 
объектов (как, кстати, и определить 
возможные потери и убытки сторон 
и их окончательное распределение), 
но часть выводов можно сделать 
на основе анализа строительства пол-
ностью аналогичных станций в самих 
США.

Так, уже понятно, что стоимость 
блоков АЭС в Китае была сознательно 
занижена США. Скорее всего, у ком-
пании «Вестингауз» тогда просто 

не было реального покупателя 
за рубежом и необходимых докумен-
тов для начала постройки в самих 
США, а ситуация с конкурентами 
вынуждала к быстрым, но опромет-
чивым шагам. Кроме того, часть кон-
струкционных требований для китай-
ских реакторов была сознательно 
упрощена или даже исключена – так, 
например, в США и Европе обяза-
тельным условием является устойчи-
вость ядерного реактора даже к пря-
мому попаданию пассажирского 
реактивного самолета в его корпус, 
в то время как в Китае это требование 
не является обязательным.

В итоге даже по сравнению 
с начальными 5,88 млрд долларов 
за два блока на АЭС «Сяньмынь» 
стоимость двух аналогичных блоков 
на АЭС «Вогл» в США оказалась заяв-
ленной на уровне 14 млрд долларов 
в 2011 году, то есть уже не 2670, 
а 6360 долларов за 1 кВт установлен-
ной мощности. На сегодняшний день 
постройка АЭС «Вогл» уже отстает 
от начального графика на 40 месяцев, 
то есть более чем на три года.

Начальная стоимость двух бло-
ков АЭС уже выросла с 14 млрд 
до 16 млрд долларов и продолжает 
с огромной скоростью возрастать 
(на 2 млн долларов за каждый день 
просрочки). Это связано не только 
с расходами на строительной пло-
щадке – зарплаты, топливо, электро-

Основная ставка  »
китайской ядер-
ной программы 
состоит в даль-
нейшей модифи-
кации француз-
ского дизайна 
900-мегаваттно-
го реактора CRY
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энергия и проч., – но и с тем, что 
на постройку АР-1000 подрядчики 
в сумме набрали около 8 млрд долла-
ров заемных средств, обслуживание 
которых тоже негативно отражается 
на себестоимости АЭС.

Интересно, что уже сейчас 
начальные сроки ввода в эксплуата-
цию, заявленные при закладке 3-го 
и 4-го блоков АЭС «Вогл» в декабре 
2011 года и объявленные как конец 
2016 и конец 2017 годов соответ-
ственно, уже сдвинуты на 31 декабря 
2020 года. Однако сама дата 31 дека-
бря 2020 года скорее не более чем 
декларация. Проблема в том, что 
именно в конце декабря 2020 года 
истекают сроки всех государствен-
ных гарантий по постройке АЭС 
«Вогл». Необходимо понимать, что 
только в случае сдачи блоков АЭС 
до этого срока правительство США 
обеспечивает подрядчикам налоговое 
возмещение в размере 522 млн долла-
ров в расчете на один блок.

Пока что ситуация в Китае 
не столь трагична, как в США, 
но и там уже имеются весьма 
неприятные задержки в строитель-
стве блоков. Так, на АЭС «Сянь-
мынь» при ее закладке в 2008 году 
срок запуска блоков намечался 
на 2014 и 2015 годы. По состоянию 
на апрель 2015 года пуск блоков 
уже перенесен на 2016 год (восемь 
лет постройки). Однако и в этой 

дате есть определенное лукавство: 
в том же сообщении объявлено, 
что в силу новизны конструкции 
блоков и отсутствия части важных 
систем на момент пуска энергетиче-
ский запуск АЭС «Сяньмынь» состо-
ится не раньше 2018 года. Такой же 
комментарий есть и по поводу АЭС 
«Хайян» – запуск официально перене-
сен с 2014 на 2016 год при реальном 
энергетическом пуске, отнесенном 
также к 2018 году. В принципе такой 
подход позволяет компании «Вестин-
гауз» сохранить лицо, в то время как 
Китай, судя по всему, получает допол-
нительную свободу рук в дальнейшей 
работе с дизайном АР-1000.

Сегодня АР-1000 планируется 
как основной рабочий блок китай-
ской ядерной программы на период 
до 2030 года минимум. Так, на пло-
щадке АЭС «Сяньмынь» после 
запуска блоков 1 и 2 планируется 
постройка еще четырех аналогичных 
реакторов, а АЭС «Хайян» должна 
стать местом расположения восьми 
блоков с реакторами АР-1000. Кроме 
этих 14 блоков уже четко опреде-
лено строительство четырех блоков 
с реакторами AP-1000 на АЭС «Сянь-
нин». В дополнение к этим трем 
строительным площадкам реактор 
АР-1000 определен как основной пре-
тендент на использование в заплани-
рованных АЭС в провинциях Анхуей, 
Гирин, Ганьсу, Цзянси, Хубэй и Хунан.

Все эти перспективные площадки 
расположены во внутренних про-
винциях Китая, в силу чего проект 
АР-1000, который ориентирован 
на использование массы систем пас-
сивной безопасности, оказывается 
более предпочтительным, нежели 
гораздо более требовательный 
к обслуживанию проект CPR-1000. 
При условии, конечно, что АЭС 
«Сяньмынь» и «Хайян» продемон-
стрируют надежность и технологич-
ность дизайна АР-1000.

САР-1400
Интересно и то, что, как и в случае 
«Аревы», при работе с «Вестингауз-

 Тошиба» китайцы настаивают 
на передаче им всей конструктор-
ской документации и технологии 
производства, чтобы в дальнейшем 
уже самостоятельно осуществлять 
проектирование, конструирование, 
производство и торговлю реакто-
рами, в том числе и на экспорт. Так, 
на основе оригинального дизайна 
АР-1000 китайские инженеры уже 
разрабатывают собственный, улуч-
шенный и более мощный дизайн 
реактора под названием САР-1400. 
Этот реактор должен иметь электри-
ческую мощность 1400 МВт с возмож-
ностью последующего ее увеличения 
до 1700 МВт, что должно вывести его 
на уровень мощности лучших миро-
вых реакторов. Пилотная стройка 
данного проекта запланирована в про-
винции Шаньдун, в районе города 
Жунчэн. АЭС «Жунчэн» должна вклю-
чать в себя опытный блок с САР-1400.

Все эти планы, конечно, смогут 
осуществиться, если произойдет 
реальное приживление дизайна 
АР-1000 на китайской почве. Но пока 
что АР-1000 – всего лишь смелая 
задумка американских и японских 
инженеров, а не реальный реактор 
из бетона и металла с раскаленным 
ураном внутри. Поэтому итог этого 
начинания мы увидим не раньше 
2018 года (учитывая сроки реального 
пуска АЭС «Сяньмынь» и «Хайян»).

ВВЭР
А что делают в это время в Китае дру-
гие поставщики технологий, кроме 
Франции и США? И какова роль Рос-
сии в будущем китайской ядерной 
программы? Надо сказать, что пози-
ция «Росатома» в отношении Китая 
значительно отличается от коопе-
ративного подхода французов 
и американцев.

Россия сегодня осуществляет 
постройку коммерческих ядерных 
энергоблоков в Китае только на одной 
площадке – на Тяньваньской АЭС, 
строительство энерго блоков на кото-
рой ведется по межправительствен-
ному соглашению от 1992 года. 
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На сегодняшний день на этой АЭС 
Россией построено два энергоблока, 
общая стоимость которых составила 
3 млрд долларов. При их мощности 
в 1000 МВт каждый это дает бес-
прецедентно низкую цену – 1,5 тыс. 
долларов за 1 кВт установленной 
мощности.

В 2012–2013 годах «Росатом» 
в лице дочерней компании «Атом-
стройэкспорт» начал постройку еще 
двух энергоблоков на Тяньваньской 
АЭС, в целом же на данной пло-
щадке запланировано сооружение 
восьми энергоблоков, включая уже 
построенные и строящиеся. Однако 
в отличие от «Аревы» и «Вестинга-
уз-Тошиба» российский «Росатом» 
отнюдь не настроен на передачу 
Китаю как всей конструкторской 
и инженерной документации на реак-
торы ВВЭР, так и отдельных частей 
интеллектуальной собственности, 
связанной с реакторами или другими 
системами АЭС российского дизайна. 
Понятно, что такая позиция не вызы-
вает энтузиазма у китайской стороны. 
Поэтому пока что сотрудничество 
КНР и России в деле постройки ком-
мерческих ядерных реакторов, судя 
по всему, будет ограничиваться 
исключительно площадкой Тяньвань-
ской АЭС и ни о какой «адаптации» 

и тем более «ассимиляции» китай-
ской стороной российского проекта 
реактора ВВЭР речи не идет.

Плохо это или хорошо для России? 
Учитывая весьма вольное отношение 
Китая к вопросам интеллектуальной 
собственности, позицию «Росатома» 
можно назвать взвешенной и преду-
смотрительной. И если компании 
«Вестингауз» и «Арева» всегда смо-
гут управлять активностью Китая 

на рынке ядерных технологий, 
ограничивая его доступ на рынки 
постройки АЭС в западных странах, 
то у России такой возможности нет. 
Российский рынок слишком мал для 
китайских подрядчиков, а основной 
рынок «Росатома» – постройка АЭС 
в странах третьего мира – является 
и перспективным рынком для экс-
порта реакторов из КНР, что неиз-
бежно приведет к конкуренции 
между реакторами «Росатома» 
и «китайскими клонами» того же 
ВВЭР.

Кроме того, надо понимать, что 
жажда китайцев к упрощению кон-
струкции и наращиванию мощности 
реакторов тоже является весьма 
рискованной стратегией: рано или 
поздно это приведет к тому, что реак-
тор такой упрощенной и форсиро-
ванной конструкции может выйти 
за допустимые эксплуатационные 
пределы, породив на выходе аварию 
или даже не исключено, что катаст-
рофу. В такой ситуации репутаци-
онные издержки будут уже касаться 
не только такого «китайского ассими-
лированного клона» реактора россий-
ского дизайна, но и его российского 
предшественника, подобно тому как 
авария реактора типа РБМК в Черно-
быле остановила в конце 1980-х годов 
уже начатое строительство многих 
АЭС с совершенно иным реактором 
ВВЭР – просто в силу вынужденных 
дополнительных согласований и экс-
пертиз, призванных доказать безо-
пасность «этих ненадежных русских 
реакторов».

В такой ситуации, конечно, лучше 
оставить Китаю право самому набить 
все свои болезненные шишки – в том 
числе и в компании с французскими, 
японскими и американскими ядер-
щиками. России же наиболее 
выгодно продолжить сотрудничество 
с Китаем в атомной сфере в текущей 
конфигурации: наши реакторы 
и чертежи, а ваши – станция и элек-
троэнергия, которую она производит. 
Пусть и на одной площадке в рамках 
громадного и бурно растущего Китая.

Россия сегодня  »
осуществляет 
постройку 
коммерческих 
ядерных энерго-
блоков в Китае 
только на одной 
площадке – 
на Тяньваньской 
АЭС

Постройка первой очереди  
Тяньваньской АЭС
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